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ПАМЯТЬ ТРЕБУЕТ ЧИСТОТЫ 
Перед Днем Победы в Иркутске помоют и приведут в порядок 

155 мемориальных и памятных досок 

Стр. 5

Фото пресс-службы администрации города ИркутскаСтр. 8—9

ПОВЕЛИТЕЛИ ЗЕЛЕНЫХ НЕФАЗОВ
Водители «Иркутскавтотранса» поделились впечатлениями 

о новых автобусах
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вое количество заданий (72 из 83). Но мы в редак-
ции «Иркутска» готовы к любому повороту собы-
тий и примем от интеллектуальной вселенной двух, 
трех и даже четырех чемпионов одновременно!

Итак, 2 апреля было все как мы любим: дух 
соперничества, море эмоций, накал соревнова-
тельных страстей. Кроссворды решали в трудо-
вых коллективах Иркутской нефтяной компании, 
авиазавода, «Слаты», Сбербанка, «Почты России», 
МЧС по Иркутской области, Кадрового центра 
«Работа России» Иркутской области, ФБУ «Ир-
кутский ЦСМ» Росстандарта, «Газпром трансгаз 
Томск» и многих других. Вузы и ссузы активно 
участвовали в чемпионате: ИГУ, ИГМУ, ИрГУПС, 
ИРНИТУ, Иркутский ГАУ, Восточно-Сибирский 
институт МВД России, Восточно-Сибирский фили-
ал университета правосудия, Иркутский филиал 

Напомним правила проведения 
чемпионата: победители и лидеры 
отборочных туров в каждой город-
ской локации (те, кто решил больше 
всего заданий кроссворда) получают 
приглашение в финал чемпионата 
(он состоится через месяц). Там все 
«умники и умницы» будут решать 
еще один кроссворд: тоже эксклю-
зивный, тоже иркутский, но по-
сложнее — ведь звание чемпиона 
по решению кроссвордов в Иркут-
ске ко многому обязывает и с неба 
в руки не падает. Тот, кто правильно 
справится с большим количеством 
заданий, станет городским чем-
пионом — 2024. Возможно, вновь, 
как и в состязании прошлого года, 
у нас будут два победителя? На-
помним, итоги чемпионата по ре-
шению кроссвордов — 2023 потряс-
ли авторитетное жюри: сразу две 
иркутянки, Анна Шпехт и Татьяна 
Марьенко, сумели решить одинако-

ТЕМА НЕДЕЛИ

Елена, управляю-
щая в детском саду:

— Я люблю играть с дру-
зьями в настольные игры, 
например, «Подземелье 
драконов» — тут нужно от 15 
игроков, поэтому мы соби-
раемся большой компанией 
и весело проводим вечера. 
Когда позволяет время, уча-
ствую в городских турнирах 
«Что? Где? Когда?» — слежу 
за этим, стараюсь участво-
вать. Плюс люблю сериалы, 
книги, фильмы детективной 
направленности.

Оксана Павловна, 
пенсионерка:

— Я люблю кроссворды 
разгадывать, но больше всего 
мне нравится читать книги 
— это увлекательно и тоже 
вполне интеллектуально. 
Моя подруга Ольга Есина 
из города Новосибирска пи-
шет книги, рассказы о жизни 
— она мой любимый автор 
и подкидывает новое чтение 
почти ежедневно.

Александр, 
программист:

— Квесты любим. Ино-
гда в компьютерные игры 
можно поиграть одному или 
с друзьями. В карты можно 
поиграть. А еще с женой в те-
лефоне играем в игру — я за-
гадываю слово, отправляю 
ей ссылку, и у нее есть пять 
попыток его угадать. Тоже 
вполне интеллектуально.

С прохожими беседовала Ирина 
Белец. Фото автора

Екатерина,  
продавец:

— В основном это кросс-
ворды, сканворды. Это мое 
любимое. В свободное время 
по вечерам с удовольствием 
разгадываю. А мой супруг 
любит шахматы — играет 
в телефоне (у него всегда 
есть в этом деле компаньон!). 
А я не умею — составить мужу 
конкуренцию не получается.

Яна, мама в декрет-
ном отпуске:

— Квизы, викторины — 
это мое любимое. Ходим 
на игры при имеющейся 
возможности — собираемся 
компанией и идем развле-
каться. Если говорить про то, 
что всегда под рукой, то это 
кроссворды в телефоне, су-
доку — выбор сейчас очень 
большой, и всегда можно 
найти для себя что-то под-
ходящее. Ну и, конечно, 
настольные игры для компа-
нии — «Монополия», «Уно», 
«Мафия»!

«А ВЫ КАК ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНО РАЗВЛЕКАЕТЕСЬ?»
Такой вопрос на минувшей неделе мы задавали прохожим на улицах Иркутска

Окончание на стр. 4

ПОЧТИ ВСЕ КЛЕТОЧКИ ЗАПОЛНИЛИ!
В Иркутске состоялся отборочный тур третьего городского 

чемпионата по решению кроссвордов

Около трех тысяч ирку-
тян в минувший вторник, 
2 апреля, отложили свои 

рабочие, личные и учебные дела, 
чтобы побороться за победу в от-
борочном туре состязания «Ир-
кутск многоклеточный — 2024». 
Городские библиотеки, вузы, ссу-
зы, предприятия (всего более 70 
локаций) собрали поклонников 
этого интеллектуального сорев-
нования. Одновременно по всему 
городу вскрывались конверты 
с запечатанным авторским кросс-
вордом, специально подготовлен-
ным к чемпионату. В нем — 80 за-
даний, так или иначе связанных 
с Иркутском — люди, события, 
явления, прошлое и настоящее.

СПАСИБО НАШЕМУ ПАРТНЕРУ
Коллектив еженедельника «Иркутск» 

и участники городского чемпионата по раз-
гадыванию кроссвордов выражают бла-
годарность Наталье Кустовой, директору 
МБУК Иркутска «Централизованная библи-
отечная система». 

Уважаемая Наталья Анатольевна! Спа-
сибо за исключительную поддержку в про-
ведении чемпионата Иркутска по разгады-
ванию кроссвордов — 2024. Отзывчивость 
и готовность команды ЦБС сделать все воз-
можное по-настоящему ценны! Передай-
те нашу благодарность всем сотрудникам 
за отличную работу!

Чемпионат «Иркутск многоклеточный» очень разный: в нем, например, одновременно участвуют курсанты Восточ-
но-Сибирского института МВД России и сотрудники и зрители ГТРК «Иркутск». Одни испытывают трудности с реше-
нием задания про легенду о пребывании генерала Эйзенхауэра в нашем городе, другие расщелкнули этот вопрос 
как орешек. И наоборот: кто-то не вспомнил, что такое плашкоут, а кто-то вписал его в клетки едва ли не первым. 
«Мы разные, но все умные» — неплохой слоган для чемпионата по решению кроссвордов, не находите?
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8 МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ НАПРАВИТ ЭН+ 
НА МОДЕРНИЗАЦИЮ ТЭЦ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

— В 2018 году по решению фе-
дерального центра в большой энер-
гетике России начата программа 
глобальной модернизации. Бай-
кальская энергетическая компания 
принимает активное участие в этой 
работе. В 2023 году энергохолдинг 
инвестировал почти 3 млрд рублей 
на эти цели. В этом году мы планиру-
ем потратить свыше 5 млрд рублей. 
Несмотря на возникающие слож-
ности, работы продолжаются и будут 
выполнены в намеченные сроки. Мы 
уже провели глубокую модернизацию 
котлоагрегата производительностью 
420 тонн пара в час и переходим 
к подготовке модернизации второго 
агрегата с увеличением его паропро-
изводительности с 420 до 450 тонн 
в час, — пояснил Олег Причко.

В ходе обновления оборудова-
ния были полностью заменены 
основные элементы котла общим 
весом более 1000 тонн. Фактически 

от существующего агрегата остался 
только каркас.

В 2024 году на котле заменят 
существующую газоочистную 
установку на новый современный 
электрофильтр, который очищает 
дымовые газы от продуктов го-
рения. Аналогичная модерниза-
ция ждет еще один котлоагрегат 
в 2025–2026 годах, фильтр на нем 
заменят в 2026–2027 годах. Кроме 
того, на Ново-Иркутской ТЭЦ будет 
построен третий вагоноопрокиды-

ватель. Сейчас на станции работают 
две такие установки, введение тре-
тьего агрегата позволит обеспечить 
полноценный резерв, повышающий 
надежность станции.

Ново-Иркутская ТЭЦ обеспечива-
ет теплом и горячей водой большую 
часть столицы Приангарья. И глу-
бокая модернизация оборудования 
на станции позволит обеспечить за-
пас мощности для развития Иркутска.

— Совместно с правительством 
Иркутской области и администра-

цией Иркутска прорабатываем 
вопрос развития Ново-Иркутской 
ТЭЦ с монтажом двух водогрейных 
котлов. После этого мощность стан-
ции вырастет на 300 Гкал в час, — 
уточнил Олег Причко.

По данным энергетика, этого 
запаса мощности хватит, чтобы обе-
спечить развитие Иркутска на годы 
вперед.

Ирина Звягина
Фото Дмитрия Дмитриева

Российский энергохолдинг 
Эн+ намерен инвестиро-
вать более 8 млрд рублей на 

модернизацию ТЭЦ Иркутской 
области. Около 2 млрд рублей из 
этих средств будет израсходовано 
на обновление оборудования на 
Ново-Иркутской ТЭЦ.

Олег Причко, генеральный директор Байкальской энергетической компании (входит в Эн+), рассказывает предста-
вителям СМИ Иркутской области о масштабах модернизации ТЭЦ по всему региону в целом и нашей, Ново-Иркут-
ской, в частности. Речь идет о восьми миллиардах общих вложений за два года

СТРОЙКУ БУДЕМ ОБЪЕЗЖАТЬ
Городская власть обустраивает временную дорогу в районе 

прокладывания теплового луча и реконструкции канализации

— Мы создаем инженерную инфра-
структуру, которая обеспечит каче-
ственное развитие этой территории 
города на ближайшие десятилетия, — 
рассказывает «Иркутску» мэр Руслан 
Болотов. — Это абсолютно новая сеть, 
которой раньше здесь не было. Под-
черкиваю — это не перекладка сетей, 
не вопрос, связанный с их модерниза-
цией, это новая тепломагистраль, кото-
рую город ждет очень давно. Возмож-
ность реализации проекта обсуждалась 
около 25 лет, если не больше. Подоб-
ные по масштабу стройки в Иркутске 
и Иркутской области в последний раз 
велись в 1970-х годах.

Одним словом, строительство нового 
теплового луча, а также сети водоснаб-
жения и канализирования для новой 
территории без всякой натяжки можно 
назвать грандиозным. Оно позволит 
создать кольцевую схему тепловой сети, 
в результате надежность всей системы 
теплоснабжения Иркутска увеличится 
минимум в два раза. Но есть и времен-
ные трудности: необходимость ограни-
чить движение машин по улице Барри-
кад — там, где идет стройка.

— Важно разгрузить участок и обе-
спечить бесперебойное движение. Де-
лаем для этого все возможное. Заранее 
начали обустройство альтернативного 
проезда, который позволит перекрыть 

улицу Баррикад и минимизировать не-
удобства для автомобилистов. В свою 
очередь прошу иркутян с понимани-
ем отнестись к проводимым работам: 
убежден, с появлением новых сетей 
региональный центр ждет новый 
этап развития, — объясняет Руслан 
Николаевич.

По словам руководителя «Иркут-
скавтодора» Василия Ефремова, в на-
стоящее время нижний слой временной 
дороги отсыпают щебнем. Объект готов 
на 30%. Завершить строительство гра-
вийной дороги планируют до 10 мая. 
По ней можно будет преодолеть уча-
сток от Маратовской развязки до ули-
цы Фридриха Энгельса.

Проекты возведения теплового 
луча и реконструкции на-
порных трубопроводов кана-

лизации являются одними из круп-
нейших в Иркутске. Их реализация 
позволит обеспечить инженерными 
коммуникациями новые районы, 
улучшить экологическую обстанов-
ку в городе и повысить надежность 
существующих сетей. Тепловой луч 
приведет в предместье Рабочее цен-
тральное теплоснабжение и горячую 
воду, избавит район от мазутных 
и угольных котельных. Запланиро-
вано проложить более пяти киломе-
тров сетей, построить 29 тепловых 
камер, две насосные станции и семь 
центральных тепловых пунктов. 
Параллельно с прокладкой тепло-
трассы МУП «Водоканал» Иркутска 
занимается строительством сети 
водоснабжения и канализирования 
для новой территории. Завершением 
будет работа дорожников, они по-
строят новую транспортную маги-
страль на месте действующей улицы 
Баррикад, там появится современ-
ный широкий проспект с проезжей 
частью и тротуарами.

Началось обустройство временной до-
роги в объезд строительства теплового 
луча и места реконструкции канализа-
ции  на участке от Маратовской раз-
вязки до улицы Фридриха Энгельса. 
Сотрудники муниципального «Иркутск-
автодора» укладывают нижний слой 
будущего обхода щебнем 

Подчеркну: 
тепловой 

луч — это 
прежде всего 
безопасность. 
Масштабный 
инженерный 
проект по под-
ключению части Правобе-
режного округа к центра-
лизованному теплу, воде, 
канализации. Средства 
Иркутску выделил феде-
ральный центр при под-
держке президента России 
Владимира Путина. Боль-
шая заслуга принадлежит 
правительству области 
и губернатору Игорю Коб-
зеву. То, что мы сейчас 
делаем, в разы повысит 
инженерную безопасность 
Иркутска. А это 
один из ключевых 
факторов стабиль-
ной жизни города.

Мэр Иркутска   
Руслан Болотов

»

««

Илья Спирин
Фото пресс-службы администрации
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ВГИКа, педагогический колледж, 
технологический колледж, колледж 
транспорта и строительства. Кроме 
того, в этом году в «Иркутске много-
клеточном» участвовали иркутские 
школы: № 22, 19, 57, 16, 38, Школа 
Леонова, гимназия № 25, образо-
вательный центр № 47. И конечно, 
все городские библиотеки, ведь наш 
главный соорганизатор чемпионата 
— Централизованная библиотечная 
система Иркутска.

Любимой площадкой чемпионата 
для нашей редакции является уже 
третий год подряд «Потанинка» — 
Центральная городская библиотека 
имени А. В. Потаниной на улице 
Трилиссера. В этом году она в третий 
раз принимала участников отбороч-
ного тура.

Нынче перед его началом участни-
ков в «Потанинке» ждал небольшой 
сюрприз — душевный романс в ис-
полнении барда Геннадия Ефиркина, 
который в какой-то степени помог им 
справиться с волнением и зарядиться 
энергией. А дальше все было строго 
по правилам: времени на разгадыва-
ние дается ровно час, никакими гад-
жетами пользоваться нельзя! В кросс-
ворде было 80 зданий, составленных 
так, чтобы охватить как можно более 
широкий спектр тем, связанных 
с Иркутском: история, наука, культу-
ра, архитектура, достопримечатель-
ности, топонимы, известные люди. 
Разумеется, были вопросы на знание 
регионализмов, то есть слов, по-
нятных только иркутянам. Напри-
мер, иногородние не знают, что был 
такой популярный ресторан «Алмаз», 
который в народе называли стекло-
резом, что «однерка» — это народное 
название трамвая № 1, а вязочками 
называют всевозможные тесемочки 
и веревочки. Иркутяне, пожалуй, 
в нашей стране считаются одними 

из самых изобретательных по части 
словотворчества.

Разгадывание кроссворда на ско-
рость — процесс очень энергозатрат-
ный. Надо мобилизовать все свои 
интеллектуальные и ментальные ре-
сурсы. Очень напоминает обстановку 
во время экзамена. Напряжение не-
вероятное! Сразу видно, кто новичок, 
а кто опытный боец. Новички помо-
гают себе жестами, шепотом переби-
рают варианты. Опытные участники 
полностью погружены в себя, не ре-
агируют на внешние раздражители. 
Очень радостно было наблюдать, 
когда после долгих, порой мучитель-
ных раздумий участникам удавалось 
вспомнить нужное слово.

«Кроссворд посвящен Иркутску, 
поэтому нужно заранее готовиться, 
изучать, развиваться и, конечно, тре-
нировать память», — поделилась одна 
из участниц в «Потанинке». Другая 
переживала, что не могла вспомнить 
фамилию певицы Аиды Ведищевой, 
хотя на днях смотрела сюжет про 
нее по телевизору. Память — ковар-

ная вещь. Тем не менее некоторые 
участники показали весьма неплохие 
результаты и намерены участвовать 
в следующих сезонах «Иркутска 
многоклеточного». Теперь жюри 
предстоит определить победителей 
— тех, кто правильно разгадал макси-
мальное количество слов. Они и будут 
сражаться в финале.

И несколько слов о том, как трога-
тельно и деликатно прошел чемпи-
онат по разгадыванию кроссвордов 
в Ново-Ленинском доме-интернате 
для престарелых и инвалидов. Со-
трудники и получатели социальных 
услуг в этом учреждении одновремен-
но со всем городом решали задания 
«Иркутска многоклеточного». Учиты-
вая специфику учреждения, не каж-
дый мог самостоятельно прочитать 
вопросы и записать ответы. Поэтому 
участники объединялись в мини-
группы, поддержку оказывали также 
социальные работники учреждения.

Перед началом мероприятия для 
того, чтобы освежить память, вни-
манию участников был представлен 

фильм об истории Иркутска. А в по-
ложенное время был вскрыт конверт 
с кроссвордами, все расселись по ме-
стам и принялись за работу. Многие 
запнулись на вопросе «Традиционное 
бурятское блюдо» — в ответах писали 
и «позы», и «бузы».

— Да, в Улан-Удэ говорят «бузы», 
правильнее даже сказать — «буузы». 
Но сами иркутяне называют это блю-
до «позы». Именно в этом и состоит 
«иркутскость» этого замечательного 
чемпионата! — рассказала «Иркут-
ску» участница конкурса Алиса Па-
трина, сотрудник ОГБУСО «НЛДИ».

А мы в свою очередь предлага-
ем вам, уважаемые читатели, 
решить кроссворд, который 
2 апреля стал шансом для про-
хождения в финал: он размещен 
на последней странице этого 
номера «Иркутска», который 
вы держите в руках. И заметь-
те — он с ответами!

Ольга Савина
Фото автора и участников чемпионата 

«Иркутск многоклеточный»

ПОЧТИ ВСЕ КЛЕТОЧКИ ЗАПОЛНИЛИ!
В Иркутске состоялся отборочный тур третьего городского 

чемпионата по решению кроссвордов
Окончание. Начало на стр. 2

А так проходил отборочный тур чемпионата по решению кроссвордов в библиотеке Гуманитарного центра Полевых и… 
фитнес-клубе «Идеал». Зарядка для тела и ума? Так и есть — эта фраза как будто написана про «Иркутск многоклеточный»

Отборочный тур чемпионата «Иркутск многоклеточный» в Ново-Ленинском доме-
интернате для престарелых и инвалидов. Чувствовалось, с какой радостью и вооду-
шевлением проживающие в учреждении разгадывали кроссворд. Уже известно, что 
лучше всех справились с заданиями Юрий Гаврилович Филиппов (проживающий 
в отделении активного долголетия) и сотрудник учреждения, медсестра физиокаби-
нета Ольга Васильевна Михалева. Они и примут участие в финале чемпионата

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПАРТНЕР ГОРОДСКОГО ЧЕМПИОНАТА ПО РЕШЕНИЮ 
КРОССВОРДОВ «ИРКУТСК МНОГОКЛЕТОЧНЫЙ» — САНАТОРИЙ «ЭЛЕКТРА».

Приз победителю чемпионата — путевка на неделю отличного отдыха 
(с соответствующими услугами)!

Татьяна Владимировна Крылова — 
в прошлом учитель, как и большин-
ство участниц отборочного тура, 
проходящего в библиотеке имени 
Потаниной, сейчас пенсионерка. 
Она отлично справилась со многи-
ми сложными вопросами, проявив 
недюжинные знания по истории 
Иркутска

Лине Кирилловне Никифоровой 85 лет! 
При этом она прекрасно выглядит, много 
читает и, главное, не утратила интереса 
к жизни. По ее словам, человек в пожилом 
возрасте не должен ставить точку в сво-
ем развитии, нужно двигаться вперед, 
узнавать новое, ценить каждый день, 
каждое мгновение. Лина Кирилловна раз-
гадывала кроссворд в библиотеке имени 
Потаниной
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ПАМЯТЬ ТРЕБУЕТ ЧИСТОТЫ
Перед Днем Победы в Иркутске помоют 
и приведут в порядок 155 мемориальных 

и памятных досок

Работа в руках специалистов АО «Восточное 
управление жилищно-коммунальными система-
ми» кипит: на наших глазах «Керхером» с по-
током воды давлением в полторы атмосферы 
буквально за десять минут они привели практиче-
ски в идеальное состояние сразу три мемориаль-
ные доски на доме № 20 на улице Карла Маркса 
и № 40 на улице Ленина.

Это был первый день помывки, а всего перед 
управляющей компанией стоит задача привести 
в порядок 15 из 58 мемориальных и памятных до-
сок, установленных в Правобережном округе. Судя 
по тому, с какой скоростью (и без потери качества. 
— Прим. авт.) движется дело, все закончат за не-
сколько дней, хотя срок поставлен до 20 апреля.

— В рамках месячника по санитарной 
очистке помывку мемориальных досок 

мы проводим ежегодно, — рассказа-
ла «Иркутску» директор подрядной 
организации ООО «Крона» Наталья 
Шат. — Для этого используются 
поток воды из «Керхера» под давле-

нием и специальные щадящие мою-
щие средства — автошампуни, для того 

чтобы не повредилась позолота или краска, 
используемая на мемориальных досках. И надо 
сказать, они сделаны качественно, после помывки 
все остается в первозданном виде.

Апрельская генеральная включает в себя уборку 
придомовых территорий, очистку водосточных 
труб от наклеек и рекламы, санитарную обрезку 
деревьев и ликвидацию сухостоев, покраску малых 
архитектурных форм. Кроме того, приводятся 
в порядок детские и спортивные площадки, если 
нужно, сотрудники предприятия делают мелкий 
ремонт. В Правобережном округе этим ежедневно 
занимается армия из 65 дворников.

Кроме 155 мемориальных и памятных досок 
в областном центре помоют монументы, памятни-
ки, стелы и арт-объекты. Всего их в городе насчи-
тывается 64.

Ольга Королева. Фото Валентина Карпова

1 апреля в городе началась генеральная 
уборка: полным ходом идет месячник 
по санитарной очистке, благоустройству 

и озеленению. Работы ведутся ежедневно, 
в них традиционно участвуют все муници-
пальные предприятия, МКУ, учреждения 
образования, предприниматели, обществен-
ники, волонтеры и, конечно, управляющие 
компании. В зону ответственности комму-
нальщиков входит, кроме всего прочего, 
мытье мемориальных досок, установленных 
на домах обслуживаемого ими жилого фонда. 
3 апреля репортерская группа «Иркутска» на-
блюдала, как это происходит в центре города.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Работы после зимы запланиро-
вано много. За апрель предстоит 
покрасить ограждения вдоль 
дорог, урны и лавочки в парках 
и скверах, помыть памятники, 
мемориальные доски, привести 
в порядок территории вокруг них, 
продезинфицировать и побелить 
контейнерные площадки, очистить 
различные поверхности от объяв-
лений, провести обрезку деревьев.
Отдельный вопрос — ликвидация 
несанкционированных свалок. 
Задача максимум: в Иркутске 
не должно остаться ни одной не-
убранной территории.
В течение месяца в каждом рай-
оне пройдут субботники. Для всех 
желающих мы закупили необходи-
мый инвентарь, перчатки и мусор-
ные пакеты. Приглашаю неравно-
душных горожан присоединиться 
к уборке любимого Иркутска.
20 апреля выйдем на общегород-
ской субботник. Практика показы-
вает: жители активно принимают 
участие в подобных акциях. В про-
шлом году на глобальную уборку 
вышли 8,5 тысячи человек. Убеж-
ден: в этом году будет не меньше. 
Обязательно приходите!

БАНКИ 
В «ВАЙБЕР» 
НЕ ЗВОНЯТ

Полиция предупреждает 
— мошенники стали 
чаще использовать 

мессенджеры 
и социальные сети 

для обмана жителей 
Приангарья

С пятницы по воскресенье 
минувшей недели жерт-
вами мошенников в Ир-

кутской области стали 18 чело-
век — в общей сложности у них 
похитили 2,5 миллиона рублей. 
В 13 случаях для этих целей пре-
ступники использовали попу-
лярные мессенджеры.

В семи зарегистрированных за вы-
ходные фактах хищений мошенники 
представлялись сотрудниками служ-
бы безопасности банков или право-
охранительных органов и убеждали 
жертв в том, что прямо сейчас кто-то 
похищает их деньги. Они уговаривали 
собеседников перевести все средства 
на «безопасный счет». Таким образом 
у заявителей похищено свыше 2,1 мил-
лиона рублей.

Наибольшей суммы лишился 66-лет-
ний пенсионер из Иркутска, который 
перечислил лжебанкирам 850 тысяч 
рублей.

Среди обмана в мессенджерах вто-
рой по популярности стала схема 
со взломом аккаунтов и просьбой за-
нять деньги — зарегистрированы че-
тыре случая. Так, в Братске заявитель 
перевел 111 тысяч после сообщения 
со взломанной страницы одноклассни-
цы в социальной сети. Еще три жертвы 
получили сообщения с аккаунтов род-
ственников или знакомых в мессен-
джерах, к которым получили доступ 
злоумышленники.

Пять жителей региона преступники 
обманули при покупке и продаже то-
варов при помощи интернет-сервиса 
размещения объявлений. Жертвы пы-
тались купить автозапчасти, инстру-
менты, автобокс, оформить страховку 
и продать кровать. В двух инцидентах 
граждане пытались купить несуществу-
ющий товар в группах в Viber.

Будьте внимательны! Помните, что 
сотрудники банков, правоохранитель-
ных органов или других государствен-
ных организаций не будут звонить вам 
в мессенджеры.

Ирина Звягина, по сообщениям пресс-
службы ГУ МВД России по Иркутской 

области
Иллюстрация МВД

Посмотрите внимательно на инфографику 
и запомните этот простой алгоритм. Вы-
полняя эти действия, вы точно сохраните 
все свои сбережения

Так очищали мемориальную доску участнику Великой Отечествен-
ной войны, почетному гражданину Иркутской области, кавалеру 
ордена Ленина, двух орденов Трудового Красного Знамени Петру 
Яковлевичу Семенову. Сначала все памятные знаки обрабатывают 
автошампунем (под напором в полторы атмосферы). С таким обо-
рудованием и химией вся грязь вымывается за минуты. После этого, 
так же под напором, щадящее моющее средство смывается, и доска 
выглядит как новая. И что важно: благодаря правильно подобранно-
му, как в автомойках, средству вся краска остается на месте 

Знакомьтесь — Евгений Левенко, он работает 
в АО «Восточное управление жилищно-комму-
нальными системами», управляет машиной, 
которая моет мемориальные доски и заборы 
любого уровня ажурности. В автомобиле — 
емкость с тонной воды, к которой присоеди-
нен «Керхер» (прибор для мойки с высоким 
давлением. — Прим. ред.). За короткое время 
два профессионала — «Керхер» и Евгений 
способны помыть забор, памятник, мемори-
альную доску, фасад здания, смыть с деревьев 
тополевую моль
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ТЕРРИТОРИЯ АНТОНИНЫ КОРОЧКИНОЙ
Депутат городской думы рассказала о том, как изменились микрорайоны 

Зеленый, Лесной и предместье Марата

— Антонина Михайлов-
на, в чем особенность вашего 
округа?

— Особенность — это всегда про-
блемы, и их здесь достаточно. Ког-
да я только стала депутатом, земля 
в микрорайоне Зеленом полностью 
принадлежала Министерству обороны 
РФ, поэтому делать что-то для людей 
— детские площадки, дороги, пешеход-
ные дорожки — было в принципе не-
возможно длительное время, а финан-
совые средства распределяла на другие 
территории для того, чтобы там про-
ложить или отремонтировать тротуа-
ры, заасфальтировать или установить 
детские и спортивные площадки. По-
этому основной задачей тогда было на-
чать решать вопрос о передаче земли 
в муниципальную собственность. Этим 
мы занимались много лет под руковод-
ством администрации города Иркутска 
вместе с КУМИ, Министерством обо-
роны. В микрорайоне Зеленом были 
также проблемы с качеством воды, 
как горячей, так и холодной, с тепло-
обеспечением. Сначала Минобороны 
передало сети городу, в первый же год 
была проведена замена сетей горячего 
водоснабжения, в котельной отремон-
тировали несколько котлов. Сейчас 
вода вся чистая, тепло во всех домах.

Несколько лет назад землю в микро-
районе передали городу, и теперь уже 
можно наконец-то заниматься благо-
устройством, ремонтировать дороги, 
лестницы, переходы через коммуни-
кации и прочее. Уже успели сделать 
многое. Обустраиваем придомовые 
территории, устанавливаем и ремон-
тируем детские площадки, лестницы, 
планируем ремонт межквартальных 
проездов.

— Изменения видны уже 
на въезде в микрорайон…

— Действительно, в прошлом году 
прошел капитальный ремонт объезд-
ной дороги с установкой пешеходных 
переходов, тротуаров. Создали обще-
ственную территорию, наш парк. Это 
территория историческая, много лет 
назад военные сделали отличную 
детскую площадку, где были установ-
лены бронетранспортеры, деревянная 
крепость с переходами. Еще мои дети 
там играли. Потом это все пришло 

в упадок. Я активизировала жителей 
на создание лесопарковой зоны за счет 
участия в региональной программе 
«Народные инициативы». Проголо-
совали и получили финансирование. 
Потом согласовывали с жителями и ко-
мандованием ракетной дивизии про-
ект. Получилось отлично, ежедневно 
на территории много гуляющих взрос-
лых и детей.

— В этом году Зеленый часто 
упоминается в связи с круп-
ным инфраструктурным про-
ектом. Какие изменения ждут 
микрорайон?

— С момента появления военного 
городка была построена своя котель-
ная, но с годами сети обветшали, 
да и экологическая проблема созда-
вала неудобства для жителей — снег 
серый, в воздухе запах мазута. Это 
дорогое топливо. После передачи 
котельной городу приходится направ-
лять дотации на ее работу, это около 
150 миллионов в год. Было принято 
решение тянуть сюда тепловой луч 
от микрорайона Топкинского. Работы 
начались в прошлом году. Запустить 
его должны уже в этом году, а действу-
ющую котельную законсервируют.

— Совсем недавно в вашей 
школе состоялась приемка капи-
тального ремонта губернато-
ром и мэром. С какими сложно-
стями столкнулись в процессе?

— Школа № 31 давно нуждалась 
в ремонте. Как только здание от Мин-
обороны передали Иркутску, сразу 
надзорные органы выставили целый 

список требований, выполнить кото-
рые все разом не было никакой воз-
можности. Для решения проблем был 
сделан проект капитального ремонта.

Во-первых, это дорогостоящий про-
ект, во-вторых, закрыть школу на год 
не было возможности. Близко распо-
ложенные школы не смогли бы разме-
стить столько детей. Приняли решение 
ежегодно летом проводить частичный 
капитальный ремонт. Заменили систе-
мы горячего и холодного водоснабже-
ния, канализацию. Отремонтировали 
фасад, сделали отмостку, построили 
новую скатную крышу. И только потом 
приступили к внутреннему ремонту.

Перекрывали отдельные блок-
секции, детей переводили в другие 
блоки, продолжая капитальный ре-
монт. Очень помогали родители, от-
носились с пониманием, даже когда 
приходилось учиться в три смены. 
Такой масштабный ремонт провели 
буквально за полгода — к счастью, по-
пался очень ответственный подрядчик. 
Закупили новую мебель, современное 
оборудование. Все это позволило нам 
в этом году перейти на пятидневное 
обучение в современной школе.

Большим событием для микрорайо-
на Лесного было строительство новой 
школы на 620 мест и детского сада 
«Лисенок». На их базе создан единый 
образовательный комплекс «Лесной».

— Какие проблемы вы считае-
те первоочередными сейчас?

— Очень ждут жители Зеленого по-
явления спортивно-оздоровительного 
комплекса с бассейном. Поначалу, как 

и всегда, пришлось решать земельные 
вопросы, проект разработан, прохо-
дит сейчас госэкспертизу. Надеемся, 
в этом году уже будут результаты, 
чтобы можно было пытаться попасть 
в соответствующую программу для 
финансирования.

В начале моей депутатской деятель-
ности в микрорайоне Лесном не было 
холодной воды, ее привозили маши-
нами. В течение двух лет нам удалось 
решить эту проблему. Сейчас та же си-
туация в предместье Марата. Воды нет, 
дома в основном деревянные… Проект 
уже готов, прошел экспертизу, возмож-
но, финансирование на него будет вы-
делено уже в этом году, стоимость почти 
30 млн. Буду настаивать, чтобы хотя бы 
частично эта работа была уже начата.

Конечно, частный сектор требу-
ет и ремонта дорог, и благоустрой-
ства, и освещения. Однако вопрос 
с обеспечением водой я считаю 
первостепенным.

— Как вы распределяете день-
ги «депутатского фонда»?

— Для меня приоритет — образова-
тельные учреждения и безопасность 
детей. В этом году нужно сделать пар-
ковку у музыкальной школы с троту-
аром и ремонтом дорожного полотна, 
а также около нижнего детского сада. 
Подъезд и парковку к Дому культуры 
Российской армии также поставила 
в бюджет.

— С чем к вам приходят 
на прием местные жители?

— Вопросы самые разные! Кто-то 
благодарит за то, что уже сделано, кто-
то предлагает новое. Недавно решили 
вопрос переноса стихийного рынка, 
который был создан уже давно и не со-
ответствовал современным требовани-
ям. На новом месте рынок стал более 
удобным. Чаще всего жители просят 
решить вопросы благоустройства.

Раньше было много вопросов по об-
щественному транспорту, приходилось 
лично ездить по маршруту, сверять, 
приехал ли автобус по расписанию. 
Сейчас этот вопрос потихоньку решает-
ся, в том числе и благодаря автобусам 
большой вместимости, которые при-
обрел город за последние два года. 
Да, многое еще предстоит сделать, что-
бы этот район стал уютным, комфорт-
ным для жизни — а ведь места здесь 
замечательные!

Илья Спирин
Фото из архива редакции

Антонина Михайловна Короч-
кина представляет в думе 
Иркутска интересы жите-

лей избирательного округа № 23 
с 2014 года. За это время удалось 
сделать очень многое, ведь тер-
ритория непростая. Что именно 
изменилось к лучшему и что еще 
предстоит решить — об этом мы по-
говорили подробнее.

Парк в микрорайоне Зеленом появился благодаря федеральному проекту «Формирование комфортной городской 
среды». По словам Антонины Михайловны, разработчики проекта несколько раз встречались с жителями, учитыва-
ли их мнение. Этот парк стал центром притяжения всего района. А какая в нем детская площадка: с разноцветным 
покрытием из резинопола и интерактивным игровым комплексом! Есть горки, переходы, площадь такая, что можно 
и мяч погонять, и побегать на просторе. Пока ребятишки играют, мамы могут присесть на удобные скамейки. Также 
оборудована площадка для детей с ограниченными возможностями

В 2019 году в микрорайоне Лесном была открыта обще-
образовательная школа № 33. Это долгожданное со-
бытие было встречено жителями с большой радостью. 
А в 2022 году открылся детский садик рядом со школой. 
На их базе создан образовательный комплекс «Лесной»

«В прошлом году отремонтированы 2,5 километра окруж-
ной дороги микрорайона Зеленого, — рассказывает «Ир-
кутску» депутат Антонина Корочкина. — Положили новый 
асфальт, установили тротуары, обустроили парковочные 
карманы, поработали над водоотведением»
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ПОСТОЯННО НА СВЯЗИ 
С ГОРОЖАНАМИ

Депутаты встретились с жителями своих 
избирательных округов и обсудили их насущные проблемы

Вице-спикер думы Иркутска, 
депутат от избирательного округа 
№ 2 Виталий Матвийчук совмест-
но со специалистами комитета 
по управлению Ленинским округом 
администрации города осмотрел 
земельный участок под детскую 
площадку.

— Нам поступило обращение 
от ТОС «Горка» с просьбой уста-
новить детскую площадку в райо-
не 8-го Советского переулка. Мы 
решили оказать помощь жителям, 
хотя территориально этот участок 
находится в ведении другого депу-
тата. Сейчас формируем земельный 
участок для согласования в комите-
те по управлению муниципальным 
имуществом мэрии для дальнейшей 
установки детского игрового обо-
рудования, — рассказал народный 
избранник.

Дмитрий Ващук, депутат от изби-
рательного округа № 3, встретился 
с представителями администрации 
города, МУП «Водоканал», управ-
ляющей компании и застройщика 
домов на ул. Розы Люксембург, 
118/1–118/5.

— При сдаче домов в эксплу-
атацию канализационная насос-
ная станция осталась на балансе 
застройщика. Сейчас у жителей 
постоянно возникают проблемы — 
из-за частых засоров в домах от-
ключают воду. Поэтому необходимо 
передать станцию из собственности 
застройщика на обслуживание в ад-
министрацию Иркутска, — отметил 
Дмитрий Ващук.

Участники встречи обсудили пути 
решения проблемы. Если не будет 
принято окончательное решение, 
депутат вынесет данный вопрос 
на депутатские слушания.

Старший по дому № 93 на ул. 
Мира Алексей Изосимов обратился 
к депутату от избирательного округа 

№ 8 Сергею Золотухину с просьбой 
помочь решить несколько проблем, 
возникающих на придомовой терри-
тории. Для этого народный избран-
ник провел выездное совещание 
вместе с представителем ООО «СК 
«Иркут».

Жителей волнует движение 
автомобилей по тротуару вдоль до-
мов № 91 и № 93. Чтобы закрыть 
этот опасный для людей проезд — 
особенно для детей — определили 
места для установки ограждений. 
Также обсудили возможность вос-
становления декоративного ограж-
дения на детской площадке.

— Важный вопрос, который тре-
бует быстрого решения, — восста-
новление резинопола на спортивной 
площадке у дома № 93. Покрытие 
разрушается после одного года экс-
плуатации. Площадка стоит на га-
рантийном обслуживании, к реше-
нию вопроса подключил комитет 
по управлению Ленинским округом 
администрации города. Считаю 
нужным привести все в порядок 
до наступления теплой погоды, — 
подчеркнул Сергей Александрович.

Депутат от избирательного округа 
№ 25 Евгений Шеломенцев обсудил 

на рабочей встрече с представителя-
ми администрации Иркутска благо-
устройство спортивной площадки 
на бульваре Рябикова, 12. В настоя-
щее время готовятся документы для 
изменения категории собственности 
данного земельного участка.

— Спортивная площадка на тер-
ритории нашего избирательного 
округа будет установлена в этом 
году, тем более что тренажеры уже 
закуплены, и они позволят более 
активно заниматься физкультурой 
и спортом жителям всех возрастов, 
— отметил депутат.

Также Евгений Владимирович 
осмотрел состояние улично-дорож-
ной сети, обустройство пешеходных 
переходов, состояние знаков и ви-
димость разметки на пути к обра-
зовательным учреждениям своего 
избирательного округа.

— Раньше на некоторых участках 
дорог отсутствовало пешеходное 
ограждение, и мы установили отсут-
ствующие элементы по пути следо-
вания к детским садам № 139, 142, 
частично к школе № 5, — пояснил 
Евгений Шеломенцев. — Для по-
вышения безопасности дорожного 
и пешеходного движения на дорогах 

и перекрестках в ближайшее время 
будет нанесена разметка пешеход-
ных переходов, также прорабатываю 
вопрос об устройстве искусствен-
ных неровностей (иначе называе-
мых «лежачими полицейскими») 
не только к образовательным уч-
реждениям, но и по всему округу.

Депутат Ростислав Белых встре-
тился с жительницей микрорайона 
Радужного, который входит в состав 
его избирательного округа № 33. 
Вместе они прошли по местам, где 
имеются проблемы, которые требу-
ют обязательного решения. Так, тер-
ритория возле двухэтажных домов 
на улицах Обручева, Стасова и Гон-
чарова, признанных аварийными, 
загрязнена — там разбросаны кучи 
мусора, стоит неприятный запах.

— Вместе с активисткой решили, 
что будем делать дальше. Апрель — 
месяц субботников, поэтому будем 
привлекать управляющие компа-
нии, комитет по управлению Сверд-
ловским округом администрации 
города, участкового, и естественно, 
как обычно, я и моя команда вый-
дем все вместе на субботники и бу-
дем все приводить в надлежащее 
состояние, — отметил депутат.

Деятельность депутатов го-
родской думы тесно свя-
зана с иркутянами. Ведь 

именно они транслируют потреб-
ности и желания жителей. Кто-то 
просит установить детскую пло-
щадку, кто-то говорит о необхо-
димости обрезать длинные ветви 
деревьев, кто-то просит решить 
проблему с уборкой дворовых 
территорий и вывозом мусора. 
Все предложения и критические 
замечания тщательно изучаются 
депутатами и их помощниками, 
чтобы найти верное решение 
и помочь преобразить городские 
пространства и сделать жизнь 
горожан более комфортной.

С ЛЕГКИМ ПАРОМ!
В Ново-Ленино закончилась реконструкция бани

Муниципальную баню 
на улице Розы Люк-
сембург, 64а жители 

смогут посещать примерно 
после 6 апреля, как только 
будут подписаны все необхо-
димые разрешающие доку-
менты.

В честь окончания реконструкции 
прошло торжественное мероприятие, 
на котором вице-спикер, депутат 
думы Виталий Матвийчук поздра-
вил жителей с этим долгожданным 
событием. Муниципальную баню 
закрыли в мае 2022 года по требова-

нию Роспотребнадзора, однако она 
пользовалась популярностью у мест-
ных жителей, и иркутяне просили ее 
отремонтировать. Объект передали 
в концессию. И новый владелец, 
ООО «Добропар», приступил к ра-
ботам. Благодаря помощи депутатов 
думы и администрации города ком-
плекс подключили к теплоснабже-
нию и реконструкцию удалось дове-
сти до конца.

— Большая благодарность жите-
лям за совместную работу и ежеднев-
ный контроль ремонтных работ. Спа-
сибо инвестору за то, что, несмотря 
на все трудности, он все равно смог 
дать новую жизнь всеми любимой 

бане, — отметил Виталий Никола-
евич. — Жители смогли полностью 
осмотреть комплекс, а также вне-
сти свои пожелания и коррективы. 
Благодаря такой встрече мы смогли 
обсудить цены, которые предложил 
предприниматель, и подготовили за-
явление по их снижению. А главное, 
чтобы были сохранены все льготы.

Пропускная способность всего 
банного комплекса будет, предполо-
жительно, 350 человек в день. В нем 
будут работать сауны, моечные отде-
ления, проводиться банные церемо-
нии, массаж, оказываться SPA-услуги 
и работать кафе.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик. Фото из личных архивов депутатов

Так выглядело техническое открытие 
бани на улице Розы Люксембург после 
реконструкции. Жители смогли прой-
тись по комплексу, своими глазами по-
смотреть на ремонт, узнать стоимость 
посещения и попросить внести коррек-
тивы, если что-то их не устраивало

На фото — выездная встреча с депутатом Сергеем Золо-
тухиным (справа) на спортивной площадке у дома № 93 
на улице Мира. Там разрушается резинопол после года 
эксплуатации. Из-за того, что объект находится на гаран-
тии, покрытие в скором времени будет восстановлено

Депутат Евгений Шеломенцев отмечает, что дороги 
к детским садам и школе избирательного округа № 25 
должны быть безопасными для детей и их родителей. 
Поэтому он будет и дальше продолжать работать в этом 
направлении
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Второго марта у «серого дома» в скве-
ре Кирова в несколько рядов вы-
строились 80 новых низкопольных 

автобусов НЕФАЗ большого класса вме-
стимости и один ПАЗ малого класса. В Ир-
кутск на торжественную церемонию вру-
чения ключей от новой техники прибыли 
представители автозавода и высокие гости 
из столицы. МУП «Иркутскавтотранс» 
с масштабным обновлением автопарка 
поздравили мэр города Руслан Болотов, 
губернатор Иркутской области Игорь Коб-
зев, председатель думы Иркутска Евгений 
Стекачев. А уже на следующий день боль-
шинство автобусов выехали на свои марш-
руты — начались рабочие будни.

Алексей Владимирович Федоров, водитель 
маршрута № 67 «Микрорайон Первомайский — 
микрорайон Топкинский»:
—  Я вроде и новичок на пред-

приятии, но в то же время не со-
всем. Несколько раз приходил 
и уходил, сейчас опять вернулся, 
потому что выросли зарплаты и ав-
тобусы новые начали поступать. 
Вот получил новую технику — это 
хорошие, радостные перемены. 
Доведу все детали под себя и буду 
окончательно счастлив на работе. 
Что касается пассажиров, то им 
очень нравятся новые автобусы: 
здесь просторно, ход у них мягкий, 
двери широкие — масса плюсов. 
Многие говорят спасибо на вы-
ходе — таких примерно 50 про-
центов стало. Надо сказать, люди 
быстро привыкают к хорошему, 
и сейчас мы уже никого не удив-
ляем на остановках. А в 2022 году, 
когда первые НЕФАЗы только по-
ступили в Иркутск, все были под 
впечатлением, делились эмоциями 
с коллегами.

Вячеслав Александрович 
Горбунов, водитель автобуса 
№ 28р «Авиазавод — 
Центральный рынок»:
—  В «Иркутскавтотрансе» работаю уже 

22 года — пришел из таксопарка и остался. 
На каких автобусах только не ездил за эти годы, 
а сегодня управляю самым новым в городе. 
Кстати, производители специально по обра-
щению наших пассажиров внесли изменения 
в кузов — теперь летом горожанам должно быть 
комфортнее. Автобус, кроме прочего, хорош еще 
и тем, что у него установлена коробка-автомат, 
а это позволяет больше внимания уделять до-
рожной обстановке.

Алексей Витальевич Клетченко, 
водитель маршрута № 37 
«Микрорайон Березовый (Ново-
Ленино) — Центральный рынок»:
—  Сегодня меня поставили на 54-й маршрут 

на подмену, обычно же хожу по 37-му. О том, что 
у меня появится новый автобус, первый раз услы-
шал в 2022 году. С тех пор ждал — и вот теперь все 
сбылось. До этого работал на МАЗе — тоже хороший 
автобус, но время берет свое, и даже хорошую техни-
ку периодически нужно менять. Я в «Иркутскавто-
трансе» уже больше 10 лет и, конечно, рад получить 
новый комфортабельный автобус. И за себя рад, 
и за пассажиров. Если сравнивать этот автобус и пре-
дыдущий — это как с «Жигулей» пересесть на ино-
марку. Пока такое первое впечатление, нужно будет 
еще посмотреть характеристики долговременного 
использования — и тогда можно будет сделать более 
точные выводы.

Олег Эдуардович Якуба, водитель маршрута № 33 
«Батарейная — Центральный рынок»:
—  Сегодня на своем новом автобусе 

работаю на 33-м маршруте, а завтра 
меня могут переставить на другой, где 
не будет хватать транспорта или води-
телей. Определенного маршрута, за-
крепленного за мной, нет — я в каком-
то смысле универсальный водитель. 
На предприятии с 2019 года. До этого 
тоже работал, но брал паузу — и вот 
снова вернулся: у нашей компании 
определенно есть свои плюсы. Тот ав-
тобус, на котором я ездил до получе-
ния НЕФАЗа, и сейчас в строю — мой 
сменщик продолжает на нем работать. 
Если технику хорошо обслуживать 
и поддерживать, то она прослужит 
много лет, но и обновления автопарка 
очень важны. Мы всем коллективом 
очень рады такому мощному влива-
нию современного транспорта. Месяц 
езжу — присматриваюсь, и пока мне, 
как водителю, все очень нравится.

Ренат Александрович Валишин, водитель 
маршрута № 10 «Микрорайон Березовый 
(Ново-Ленино) — завод нерудных материалов 
(Иркутск II)»:

—  Раньше трудился на частном 
предприятии — тоже возил пасса-
жиров по городу. В «Иркутскав-
тотранс» устроился чуть больше 
года назад. Спасибо руководителям 
за доверие — месяц назад получил 
новейший НЕФАЗ. Эти автобусы уже 
зарекомендовали себя в Иркутске, 
их успели полюбить пассажиры, 
и теперь автопарк пополнился еще 
80 такими же комфортными, вме-
стительными машинами. Считаю 
это большим подарком для горожан. 
А что касается меня — водительская 
кабина здесь устроена очень удоб-
но, рабочий день проходит в хоро-
ших условиях, а это многое значит! 
Кроме того, большой плюс работы 
на предприятии — соцпакет, полное 
техобслуживание, хорошая стабиль-
ная зарплата, большой отпуск. А те-
перь еще и автобус новейший!

Директор МУП «Иркутскавторанс» Алексей Анатольевич Колмаков:
—  В последние лет 15 техника предприятия 

формировалась по принципу «на что-нибудь». 
В автопарке три года назад насчитывалось 18 
марок автобусов, а это, мягко говоря, непра-
вильно и неудобно. Никакой взаимозаменяемо-
сти, раздувшийся склад, сложнейшая логистика 
по закупкам плюс многозадачность у механи-
ков. Правильнее иметь две-три марки автобу-
сов. И для жителей Иркутска хорошо было бы 
выпускать на линии 220 машин ежедневно. 
Сейчас цифра приближается к 160, из них 126 
— это новый транспорт, поступивший в МУП 
в 2022 и 2024 годах. Мы стремимся к унифика-
ции, и это, можно сказать, получается. Теперь 
нам нужно наращивать количество и думать 
о свое временной замене техники — ведь это се-
годня автобусы новые и все на ходу, но нельзя 
забывать, что срок амортизации их равен семи 
годам, при хорошей поддержке они прослужат 
до десяти лет. А значит, в ближайшее время нам 
нужно начать пополнять автопарк на 10–20 ма-
шин в год. Будем последовательно идти к этим 
позициям.
Второй важный момент для предприятия 

— кадры. Сейчас у нас 225 водителей, но штат 
нуждается в пополнении, и мы готовы прямо 
сегодня принять 50 человек, предложив им 
полный соцпакет, льготную пенсию и зарплату 
от 80 до 115 тысяч рублей в месяц. Это позво-
лило бы нам увеличить время работы пасса-
жирского транспорта. Труд водителя автобуса 
сложный — мы не скрываем этого. Важно 

выполнять план, соблюдать график, правила 
дорожного движения и так далее. Но, надо 
сказать, в «Иркутскавтотрансе» трудятся ди-
настиями, а значит, многие находят здесь себя 
и получают удовольствие от этой непростой 
работы. Мы в свою очередь стараемся вернуть 
престиж профессии. Вводим соревнования, 
присуждаем хорошие премии, вручаем вымпе-
лы — стараемся сделать так, чтобы водителю 
было интересно и важно находиться в кол-
лективе, профессионально выполнять свою 
работу. К слову, у нас есть и женщины, которые 
тоже работают водителями, так что мы пригла-
шаем всех, кто чувствует в себе призвание.

Сергей Викторович Валов, водитель 
маршрута № 10 «Микрорайон 
Березовый (Ново-Ленино) — завод 
нерудных материалов (Иркутск II)»:
—  В «Иркутскав-

тотранс» устроился 
в 2016 году, до этого 
занимался частным 
извозом. Узнал, что 
здесь с каждым го-
дом условия труда 
становятся лучше, 
растет зарплата, вот 
и пришел. Ездил 
на МАЗ-206, потом 
на ЛиАЗе, а нынче 
получил совершен-
но новый автобус 
НЕФАЗ — вот уже 
месяц езжу по горо-
ду и, конечно, ра-
дуюсь! Если и были 
какие-то хлопоты, то они очень приятные для меня 
— не каждый день тебе вручают машину прямиком 
с завода. Новое есть новое! Ну и сам вижу, что пас-
сажирам значительно удобнее в этих автобусах, чем 
в тех, что меньше: через зеркало в салон посматри-
ваю — всем места хватает. Многие, расплачиваясь, 
говорят спасибо! И кстати, люди в новых автобусах 
ведут себя более аккуратно — вместе с нами берегут 
свой транспорт.

Николай Владимирович 
Тюрюмин, водитель маршрута 
№ 10 «Микрорайон Березовый 
(Ново-Ленино) — завод нерудных 
материалов (Иркутск II)»:
—  Я работаю в «Иркутскавтотрансе» 

с 2011 года, новый автобус получил чуть больше 
месяца назад. Позвонил начальник автоколон-
ны и сказал: принимай машину. Конечно, я был 
очень рад! До него ездил на современном пазике, 
еще раньше, когда работал на частном маршру-
те, у меня был МАЗ, а самый первый — автобус 
КАвЗ. Мне есть с чем сравнивать, и точно могу 
теперь сказать, что новый НЕФАЗ — хорошая со-
временная техника, в нем удобно и водителю, 
и пассажирам! Кое-какие детали я добавил сам, 
для личного удобства — например, полку для на-
личных денег и кассового аппарата, а в остальном 
здесь все предусмотрено. На нашем маршруте уже 
ходили новые автобусы, которые мы получили 
в 2022 году, но все равно иркутяне замечают обно-
вы, радуются, благодарят — и это приятно! Маши-
на показала себя хорошо за этот месяц, надеюсь, 
так и будет дальше.

Роман Сергеевич Литвинцев, водитель маршрута № 13  
«Цирк — автостанция (Ново-Ленино)»:

—  Уже три года работаю в «Иркутскавто-
трансе» — пришел сюда с частного марш-
рута и полностью доволен переменами. 
Разговоры о том, что к нам идут автобу-
сы, начались несколько месяцев назад, 
и мы все очень ждали их, каждый на-
деялся, что новая техника достанется 
ему. Мне повезло! Приятно, что руково-
дители оказали мне такое доверие. В пер-
вые дни привыкал к габаритам, к новому 
рабочему месту. Коллектив у нас дружный 
— на любого можно положиться: помогут, 
подскажут, поддержат. Пассажиры, кстати, 
воспринимают новую технику как что-то естественное, за прошлый 
год, видимо, успели привыкнуть к таким низкопольным большим 
автобусам — они уже успели себя зарекомендовать. Знаю, что неко-

торые принципиально дожидаются именно НЕФАЗ на остановке — в нем комфортнее, чем в дру-
гих. Автобусы закуплены для пассажиров, и мы видим, что обновления в радость не только нам, 
но и всем иркутянам.

Виктор Людвигович Манжай, водитель 
маршрута № 54 «7-й микрорайон  
(Ново-Ленино, ул. Ярославского) — 
микрорайон Первомайский»:
—  В «Иркутскавтотранс» я пришел 21 год назад. До этого тоже 

работал на автобусе — возил сотрудников одного из предприятий 
в Усолье-Сибирском. Начинал с пазика старого, потом еще несколько 
марок сменил. И вот в конце прошлого года мне сообщили, что скоро 
сяду за руль новейшего НЕФАЗа. Конечно, был очень рад этой ново-
сти — коллеги, кто получил подобный автобус в 2022 году, рассказы-
вали о его преимуществах. А теперь сам управляю таким же, да еще 
улучшенным вариантом. Производители выслушали наши пожела-
ния и добавили в салон несколько форточек и еще один потолочный 
люк — надеемся, в жару пассажирам будет комфортно. Что касается 
зимы — в салоне было тепло. И вообще автобус хорош во всех смыс-
лах: маневренный, мягкий, обзор у водителя отличный. Для маломобильных пассажиров все пред-
усмотрено — и откидной трап для кресел, и наклон к бордюру. Иногда высота автобуса и тротуара 
совпадает настолько, что даже пандус откидывать не надо — хоть коляска детская, хоть инвалидное 
кресло заезжают без проблем. Сиденье водителя на пневмоподушке, плюс у него есть регулировка 
высоты, наклона спинки и так далее. Я очень доволен машиной. Месяц отъездил — все хорошо!

Владимир Георгиевич 
Кондратьев, водитель маршрута 
№ 54 «7-й микрорайон (Ново-
Ленино, ул. Ярославского) — 
микрорайон Первомайский»:
—  Месяц езжу на новом автобусе и могу уже 

сказать — он мне нравится больше всех преды-
дущих. Идет мягче, в то же время он мощнее. 
Для пассажиров он удобнее: салон больше, две-
ри шире, и их три — это ускоряет посадку и вы-
садку, никакой толкучки и давки. Для меня, 
как для водителя, здесь тоже все устроено мак-
симально комфортно — сиденье, система управ-
ления, обзор. Даже плечики для одежды стаци-
онарные есть! Работаю в «Иркутск автотрансе» 
10-й год, до этого у частника на пазике возил 
пассажиров. Если честно, на пазике больше ни-
когда не хочу работать. Эти две машины — как 
небо и земля!

Ирина Покоева, Ирина Белец
Фото пресс-службы администрации города Иркутска

Всех 
желающих 

устроиться на ра-
боту в МУП «Иркутск

автотранс» просят 
звонить в отдел кадров 
по телефону 707–392, 

приходить по адресу: Ир-
кутск, улица Тухачев-

ского, 2 или заполнить 
анкету на сайте 
https://www.iat38.

ru/vakansii

ПОВЕЛИТЕЛИ ЗЕЛЕНЫХ НЕФАЗОВ
Водители МУП «Иркутскавтотранс» поделились впечатлениями о новых автобусах

Такое масштабное обновление транспорта 
стало возможным благодаря совместной ра-

боте с правительством региона, депутатами 
Государственной думы, парламентариями Зако-

нодательного собрания области, городскими депу-
татами и поддержке госкорпораций. За два года в 
Иркутске появилось 126 новых автобусов. Эту рабо-
ту мы будем продолжать. Задачи перед собой 
ставим не менее амбициозные: привести в 
порядок весь городской транспорт. Убежден, 
что совместно мы сможем их реализовать.

Мэр Иркутска   Руслан Болотов

»
««
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«ТЫ ВЕТРА И СОЛНЦА БРАТ…»
Седьмого апреля иркутские геологи отмечают профессиональный праздник

Разведка не дремлет
Сейчас в АО «Байкалкварцсамоцветы» работают четыре 

геолога, но руководство приняло решение расширить штат 
до шести, потому как объем работы вырос — предприятие 
развивается, наращивая объемы производства. Несмотря 
на то что все лавры от изделий из самоцветов обычно до-
стаются камнерезам, каждое из них — это результат работы 
целой команды, первым и важным звеном которой являет-
ся геологоразведка.

Помимо непосредственной переработки, которая на-
ходится в селе Смоленщина, в ведении АО «Байкалкварц-
самоцветы» три месторождения — нефрита, офикальцита 
и чароита в Республике Бурятии, Иркутской области 
и на границе Прибайкалья с Якутией соответственно.

«Но если разработка ведется в уже известных местах, 
то для чего тогда геологи?» — спросят далекие от геоло-
гии читатели. Дело в том, что государство контролирует 
добычу полезных ископаемых, поэтому эти специалисты 
осуществляют геологическое сопровождение горно-эксплу-
атационных работ на месторождениях, проводят разведку 
минералов по приросту их запасов. Например, в минувшем 
году геологи предприятия завершили разведку месторож-
дения нефрита и значительно пополнили запасы этого 
ценного минерала в государственном заказе.

Главный геолог АО «Байкалкварцсамоцветы» Алек-
сандр Есев пришел в Байкало-Саянскую экспедицию 
в 1979 году, участвовал в поисках нефритовых жил и в под-
счетах залежей чароита.

— Изначально наше предприятие было создано как 
геологопромышленное. Мы сами искали, добывали 
и перерабатывали самоцветное сырье, в основном нефрит, 
постепенно расширяя линейку. Вот вы знаете, что в Ир-
кутском музыкальном театре имени Загурского колонны 
в фойе выполнены из наших самоцветов? А еще там были 
огромные вазоны, — вспоминает Александр Алексеевич, 
а за его плечами на стенде размещены образцы этого само-
го нефрита, более десятка разных оттенков — от голубого 
до медового. — Сейчас, конечно, к нам пришли новые 
технологии в виде компьютерных программ для обработ-
ки данных, поиск, разведка и добыча ископаемых тоже 
осуществляются в современных реалиях. Но вот, например, 
скол отдельных блоков от общего массива залежи минера-
лов наши специалисты ведут дедовским методом — шурфы, 
клин и кувалда. Это чтобы не повредить микротрещинами 
структуру камня в будущих изделиях. После летнего сезона 
в поле — рутинная работа по составлению отчетов запа-
сов сырья и постановки всего этого на государственный 
баланс…

Чутье и опыт в геологии нарабатываются годами, 
но чей-то путь в профессии только начинается.

Молодым — дорога
В мире геологоразведки сейчас трудятся в основном 

возрастные специалисты — порой до 60 лет, но в последнее 
время в эту отрасль стала подтягиваться и молодежь. Так, 

самый «юный» геолог предприятия — 35-летний Сергей 
Прохор. Он потомственный геолог, его отец проработал 
в геологии 40 лет, в том числе и на этом предприятии, а за-
ложил семейную династию дедушка. Сергей, как замести-
тель главного геолога АО «Байкалкварцсамоцветы», ведет, 
конечно же, самостоятельные проекты, но больше рвется 
в поле, в горы, в разведку…

К сожалению, профессия геолога среди молодежи те-
перь не романтизирована так, как это было в Советском 
Союзе, но ситуация все же меняется к лучшему. Каждый 
год на практику приходят студенты. В этом году поступил 
запрос даже из Санкт-Петербургского горного университе-
та. Если все сложится, пять будущих геологов из Северной 
столицы летом отправятся в экспедиции на сибирские 
месторождения.

Такая известность АО «Байкалкварцсамоцветы» объ-
яснима, ведь его миссия — возродить культуру камня 
не только в России, но и далеко за ее пределами. Компания 
уже давно вышла на мировой уровень. Продукцию пред-
приятия можно увидеть на всех заселенных континентах, 
мастера выигрывают конкурсы камнерезов, а проекты 
в направлении промышленного туризма и его популяриза-
ции получают высокие оценки.

— Мы не сбавляем обороты и в этом году, участвуем 
в различных конкурсах, проектах и мероприятиях, чтобы 
популяризировать не только предприятие, но и рабо-
чие профессии, и наш регион. Мы заняли второе место 
на международном конкурсе видеопрезентаций «Диво 
Евразии» в Иране, выставили 14 работ на предстоя-
щем конкурсе молодых камнерезов «Наследники 
Данилы-мастера» в Екатеринбурге, — перечис-
ляет Оксана Власова, коммерческий директор 
АО «Байкалкварцсамоцветы». — Зимой к нам 
приезжала команда Фонда креативных ин-
дустрий из Ульяновской области, попро-
сили рассказать о нашем предприятии 
для создания мотивирующего фильма 
для молодежи. Мы в третий раз стали 
генеральным спонсором сувенирной 
продукции хоккейного матча Last Game 
на Байкале, после чего к нам на экскурсию 
приехали Игорь Иванович Кобзев и знамени-
тый хоккеист Вячеслав Фетисов…

В масштабах страны
На выставке «Россия» на ВДНХ продолжается 

презентация Иркутской области и АО «Байкал-
кварцсамоцветы», а презент нашей области от этой 
компании — шишки из медового нефри-
та — дарят вип-посетителям. Приятно 
осознавать, что изделия, которые вы-
тачивались здесь, в Cмоленщине, 
оказываются, например, в руках 
президента Беларуси или ми-
нистра экономики РФ.

Многие уже слышали про 
невероятно популярные не-
фритовые сапоги, в которых фо-
тографируются сотни тысяч людей, 

а в марте к ним в пару иркутские камнерезы изготовили 
еще и сапожки из чароита.

С 27 февраля по 6 марта на выставке прошли дни 
АО «Байкалкварцсамоцветы», каждый день предприятие 
проводило тематические викторины и мастер-классы 
по созданию украшений и открыток из байкальских нату-
ральных камней. Необычными интерактивами павильона 
Иркутской области стали и нефритовый музыкальный ин-
струмент — литофон, и световой стол для рисования крас-
ным гранатовым песком с байкальского пляжа.

Пока мы беседуем с руководством, музей предприятия 
наполняется школьниками. По словам генерального ди-
ректора АО «Байкалкварцсамоцветы» Александра Камо-
шина, план посещений расписан на год вперед, едут груп-
пы из Иркутска, Шелехова, Киренска — да практически 
из всех районов области. Многие дети увлекаются сбором 
камней, и даже если геологами станут из них единицы, это 
действительно может перерасти в серьезное хобби, а потом 
и в профессию, ведь буквально под ногами можно найти 
настоящие сокровища.

— Я начинал свою карьеру на предприятии с разных за-
дач, работал и на месторождениях, где многому научился 
у геологов. Теперь могу различать разные минералы, их 
качество беглым взглядом, делаю это уже непроизвольно, 
— Александр Владимирович показывает две отшлифо-
ванные рыжие половинки. — Недавно во время поездки 
на Байкал прямо на дороге подобрал вот этот камешек 
с блесткой, всмотрелся — сердолик! Откуда отсыпка? 

С местной речки. Привез, отполировал — точ-
но, сердолик! Но в той местности вроде как 

не должно быть его месторождений? Ока-
зывается, есть!

…Замечать и находить удивительное 
вокруг себя — наверное, в этом и есть ро-
мантика, присущая и геологам. И глядя 
на ребятишек, завороженно рассматри-
вающих в музее предприятия образцы 

минералов нашего края, а потом высоко-
художественные произведения искусства, 

изготовленные из них местными камнерезами, 
начинаешь верить, что эти некогда популяр-

ные профессии по поиску и обработке древ-
них даров Земли вновь будут востребованы 
человеком. Как будет всегда востребована 

им тяга к новому и прекрасному.

День геолога в СССР был учрежден в 1966 году 
в благодарность первооткрывателям нефте-
газовых месторождений Западной Сибири. 

Большие находки, сделанные в «золотой век» со-
ветской геологии, обеспечили страну полезными 
ископаемыми на десятки, а то и сотни лет вперед. 
В этом же году была основана и геологоразведоч-
ная экспедиция № 123 — в будущем предприятие 
«Байкалкварцсамоцветы» — для создания сырье-
вой базы камнесамоцветов в Сибири и на Дальнем 
Востоке. Корреспонденты газеты «Иркутск» побы-
вали на предприятии, геологи которого открыли 
десятки месторождений самоцветов на этой огром-
ной территории.

«Если раньше большая часть нашей 
экспортной продукции отправлялась 
в Китай, то после пандемии мы раз-
вернулись на Запад и теперь работаем 
в разных направлениях, — рассказывает 
Александр Владимирович Камошин, 
директор АО «Байкалкварцсамоцветы». 
— Сейчас мы разрабатываем линейку 
для ОАЭ. Отталкиваясь от ювелирных 
изделий, мы расширили диапазон и соз-
дали целый стенд — и облицовочные 
стены, столы, чайные наборы, предметы 
декора… У нас очень творческая и раз-
носторонняя команда, которая может 
сделать из камня все что угодно»

Александр Алексеевич Есев больше 45 лет посвятил 
геологии, благодаря ему были открыты и исследова-
ны многие месторождения Восточной Сибири. И тем 
не менее еще больше остается неизведанного в его 
профессии. Например, в районе старого месторож-
дения чароита территория мало разведана, и вполне 
возможно, что недра скрывают новые минералы

Настоящий каменный цветок вы-
резали в числе других 14 работ 
на заводе в Смоленщине для XIII 

Всероссийского молодежного кон-
курса ювелирного и камнерезного 

мастерства «Наследники Данилы-
мастера», который пройдет в Ека-
теринбурге с 30 марта по 2 июня 

2024 года

На выставке «Россия» АО «Байкалкварцсамоцветы» про-
извело фурор, тысячи людей фотографируются в уже 
знаменитых на весь мир сапогах геолога. В течение десяти 
дней предприятие проводило викторины и мастер-классы 
по изготовлению браслетов и подвесок, многие посетители 
не раз занимали очередь на интерактив, чтобы собрать 
себе комплект из байкальских камней

Александра Луканина
Фото автора и из архива компании
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ДУМА — ЗНАЧИТ ДУМАТЬ О ЛЮДЯХ
Сегодня в гостях у «Иркутска» — Вера Николаевна 

Афанасьева, единственная женщина-депутат городской думы 
первого созыва

На прошлой неделе дума 
Иркутска отметила 
свой юбилей: 27 марта 

1994 года состоялись первые в 
постсоветской России выборы 
наших муниципальных депу-
татов. Десятилетие 1990-х для 
нашей страны сложный этап, 
когда происходило переустрой-
ство всех сфер. Экономика 
переходила на рыночные рель-
сы, рушились идеологические 
основы, которые еще недавно 
казались незыблемыми, в по-
литике формировались демо-
кратические принципы управ-
ления. Новая жизнь рождалась 
из хаоса повседневности тяже-
ло и медленно. Но были люди, 
которые спокойно, стойко и по-
следовательно каждый день 
делали и продолжают делать 
нужную и полезную работу. 
Вера Николаевна — одна из них.

— Я никогда не стремилась занимать-
ся политикой. Я педагог, учила детей, ру-
ководила большим коллективом школы 
№ 30 в Ново-Ленино. Когда встал вопрос 
о том, какой будет первая Иркутская 
дума, мои коллеги озадачились — кто же 
из депутатов представит в ней сферу об-
разования и будет защищать интересы 
детей, педагогов. Среди кандидатов 
были самые разные люди, но учителей 
не было. Тогда и предложили мою канди-
датуру, — вспоминает Вера Николаевна. 
— И люди за меня проголосовали — ро-
дители, педагоги в первую очередь.

Вероятно, свою позитивную роль сы-
грал и тот факт, что при советской власти 
у Веры Николаевны был опыт работы 
в Совете народных депутатов Ленинского 
района Иркутска.

Первые выборы в городскую думу со-
стоялись 27 марта 1994 года.

— Депутаты первого созыва из-
бирались на два года. Не было тогда 
никакого депутатского избирательного 
фонда, и кандидатом мог стать, по сути, 

любой человек, — рассказывает Вера 
Николаевна.

— Вы отработали два созы-
ва. Главой города и думы тогда 
был Борис Говорин. Как с ним 
работалось?

— Борис Александрович возглавлял 
город до 1997 года, до того момента, 
когда стал губернатором региона. За-
вершала работу дума второго созыва под 
руководством Владимира Викторовича 
Якубовского. Могу однозначно сказать, 
что работали мы тогда много и, несмотря 
на все трудности, продуктивно. Борис 
Говорин был грамотным руководителем, 
душой болел за город и очень много для 
него сделал и на посту мэра, и на посту 
губернатора.

Роль депутатского корпуса в период 
политических реформ 1990-х годов уси-
лилась многократно. В СССР все реше-
ния, от которых зависела судьба страны, 
региона, города, принимались партий-
ными органами. Дума Иркутска начиная 
с первого дня работы стала полноценным 
звеном в управленческом механизме. Без 

депутатов тогда исполнительная власть 
не принимала ни одного решения. Напри-
мер, чтобы строительная компания в ка-
ком-либо избирательном округе получила 
землю под застройку, ее руководитель 
приходил сначала к депутату. Его подпись 
стояла первой в перечне разрешительных 
документов. Я тогда благодаря этой норме 
закрепила за школой № 30 территорию 
сквера, расположенного рядом, чтобы ни-
кто не смог использовать его под застрой-
ку. И он украшает наш округ до сегодняш-
него дня.

— Какие вопросы в то время 
были в приоритете у депутатов 
думы?

— Тогда у людей была главная про-
блема — выжить. И главной задачей 
власти было в те времена помочь людям 
в этом. Шла приватизация, старая си-
стема хозяйствования стихийно разва-
ливалась, многие не получали зарплату, 
не выплачивались пенсии. Такой при-
мер приведу: чтобы хлебозавод мог ра-
ботать и у людей был хлеб, производство 
поддерживал тогда городской бюджет.

Школы, так же как все субъекты хозяй-
ствования, переходили на финансовую 
самостоятельность, и я считаю, что в этом 
процессе было много положительного. 
Прежде всего в том, что активные люди, 
общественность начали интересоваться, 
как формируется бюджет, куда тратятся 
средства, насколько эффективно. И так 
происходило на всех уровнях.

Главное, что отличает то время и чем 
оно было примечательно и интересно, — 
люди становились участниками всех жиз-
ненных процессов, которые происходили 
в обществе.

— Вы ведь и сегодня остаетесь 
в строю, с 2010 года возглавляете 
Совет ветеранов всего Ленинского 
округа…

— Да, это так. Вот мы в округе сейчас 
собрали 186 тысяч рублей на покупку 
машины для участников специальной во-
енной операции. Кто тысячу принес, кто 
500 рублей, но все, абсолютно все уча-
ствовали. В других округах то же самое. 
Теперь на эти деньги купят «буханку», 
и это будет машина для СВО от ветеранов 
Иркутска. Кроме этого, все время по-
сылаем ребятам носки, которые сами вя-
жем, постельное белье, собираем деньги 
на покупку техники.

— Вера Николаевна, что по-
желаете сегодняшним народным 
избранникам?

— Дума — это значит думать. Думать 
о людях, слышать их, быть ближе к ним, 
знать их проблемы, помогать в их реше-
нии… Строить хорошие дороги, школы, 
поликлиники, дома культуры. Зарплаты 
учителям и врачам повысить, жилье для 
них возводить. Для молодежи создавать 
условия, чтобы могли интеллектуально 
и физически развиваться. И ветеранов, 
конечно, не забывать. Помнить, что вете-
ранские организации — это большая сила 
и надежная опора нашего государства.

Марина Тихонова
Фото автора и из архива  

Веры Николаевны Афанасьевой

На фото из архива Веры Николаевны Афанасьевой — депутаты первого созыва думы Иркутска. Верхний ряд, слева 
направо: Сергей Гришин, Александр Классен, Александр Панов, Петр Кузнецов, Николай Бутаков, Валерий Соколов. 
Нижний ряд, слева направо: Сергей Коровин, Виктор Осипков, Вера Афанасьева, глава администрации Иркутска Борис 
Говорин, Алексей Образцов, Александр Чичиков, Валерий Верхозин, Борис Артемьев

Вера Николаевна Афа-
насьева, депутат думы 
города 1994–2000-х 
годов, в пресс-зале «Ир-
кутска». Вера Николаев-
на в 1968 году окончила 
Иркутский институт 
иностранных языков, 
в 1990–2009-е годы была 
директором школы № 30, 
заслуженный учитель 
РФ. Награждена меда-
лью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» вто-
рой степени, почетным 
знаком «Отличник на-
родного образования». 
Член-корреспондент 
Академии творческой 
педагогики. С 2010 года 
— председатель Ленин-
ской окружной обще-
ственной организации 
ветеранов (пенсионеров 
войны, труда, вооружен-
ных сил и правоохрани-
тельных органов)

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Важная дата в истории Ир-
кутска — 30-летие городской 
думы. Вместе с председателем 
ЗС Александром Ведернико-
вым, первым заместителем 
губернатора региона Романом 
Колесовым, депутатом Госду-
мы Сергеем Теном, коллегами 
из дипломатического корпуса, 
почетными гражданами города 
поздравили всех, кто работал 
и работает в думе Иркутска.
Поблагодарил депутатов за то, 
что они подставляют плечо 
в порой непростых ситуациях, 
помогают в решении важных 
вопросов. Безусловно, без 
этой поддержки, без опыта, 
который есть у нас в Иркутске, 
без сильных традиций парла-
ментаризма город развивать-
ся не сможет. Сегодня сплочен-
ность важна как никогда. Нам 
всем нужна Победа. И достиг-
нуть ее можно только вместе.
Хочу особо подчеркнуть: 
всецело поддерживаю и буду 
поддерживать тех депутатов, 
которые вместе с мэрией 
намерены дальше строить 
и развивать областной центр, 
совершенствовать систему го-
родского хозяйства. Тех, кто бу-
дет выстраивать долгосрочные 
планы на десятки лет вперед 
и способствовать их воплоще-
нию. Желаю всем дальнейших 
успехов, сил и энергии для до-
стижения целей!
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ЛЕЧИМСЯ МИНИ-ДОЗАМИ
Как изготавливают гомеопатические препараты в «Иркутской Аптеке»

Гомеопатия появилась в муниципальной ап-
теке в начале 1990-х годов, и старожилы пред-
приятия хорошо помнят, как все начиналось.

— Тогда мы находились в другом помещении 
в Академгородке, — вспоминает Оксана Вален-
тиновна Березина, провизор-технолог аптеки 
№ 220. — Когда решили, что будем заниматься 
этим направлением, я прошла дополнительное 
обучение в Иркутском мединституте и на курсах 
в Москве. С тех пор, вот уже 33 года, готовим все 
необходимое на собственном производстве.

В 220-й аптеке гомеопатическим средствам 
отданы две витрины — здесь препараты и соб-
ственного производства, и заводские, в том 
числе зарубежные.

— Наши средства, конечно, дешевле. 
По сравнению с немецкими, например, почти 
в 2,5 раза. Но мы не ограничиваем наших кли-
ентов и предлагаем все, что имеется на рынке, 
— проводит экскурсию по торговому залу заве-
дующая структурным подразделением (аптека 
№ 220) МУФП «Иркутская Аптека» Светлана 
Викторовна Козодой.

Кстати, в аптеке есть и специальный стенд, 
где расписаны симптомы заболеваний и ука-
заны препараты, которые могут потребоваться 
человеку.

— Наши провизоры всегда помогут клиентам 
с выбором, а многие приходят к нам прямиком 
от врача-гомеопата за готовыми средствами или 
с индивидуальными рецептами. У молодых мам, 
например, пользуется популярностью комплекс 
«Адаптин» — в период адаптации малышей 
к детскому саду важно поддержать их иммуни-
тет. Этот комплекс применяется при простуд-
ных, вирусных заболеваниях, которым часто 
подвержены ребятишки дошкольного возраста, 
— поясняет Светлана Викторовна.

Впрочем, комплекс подходит и для людей 
более старшего возраста. Есть в аптеке ком-
плексы и других назначений — например, 
«Антигриппин», «Антиангин», «Царица ночи» 

и т. д. Пользуются спросом и монопрепараты, 
но их аптека готовит исключительно по рецепту 
врача.

А мы отправляемся смотреть, как произво-
дится еще один комплекс — «Синусит, гаймо-
рит, тонзиллит».

Ассистентская в аптеке № 220 похожа на дру-
гие подобные кабинеты на производстве — та-
кие же зеленые столы, колбы, емкости и фла-
коны. Только готовят здесь гомеопатические 
средства.

— Для изготовления комплекса нам понадо-
бятся четыре препарата — находим их и выстав-
ляем на рабочий стол. Ориентируемся на про-
писи — никакой самодеятельности. Здесь же 
у меня стоит большая емкость с гранулами 
— на их основе готовятся все гомеопатические 
средства, — рассказывает Оксана Валентиновна. 
— Берем стеклянную посуду и начинаем.

Первым делом провизор-технолог накапала 
в емкость 10 капель спирта и смочила стенки, 

а затем ловкими, отработанными движениями 
всыпала 10 мерных стаканчиков сахарных гра-
нул — каждый по 10 граммов.

— Спирт раскроет поры гранул, чтобы по-
том им было проще принять в себя лекарства, 
— провизор-технолог накрывает сосуд вощеной 
бумагой, зажимает его ладонью и перекатывает 
содержимое по стенкам.

Следующий шаг — введение лекарственных 
препаратов. Один за другим флаконы с ними 
встряхиваются, открываются — и прямиком 
на гранулы отправляется по восемь капель каж-
дого действующего вещества.

— Теперь все нужно тщательно перемешать. 
Я катаю шарики по емкости так, чтобы все ком-
поненты попали в каждую гранулу, — Оксана 
Валентиновна перекатывает емкость в руках 
в течение пары минут, а затем убирает сосуд 
в сторону, наклонив горлышко и наклеив на ем-
кость паспорт готового продукта. — Основная 

Маленькие сладкие горошинки 
от бессонницы, головной боли или 
гриппа, от ангины, простуды или 

кашля, от кожных болезней, аллергий или 
тревожности. Список проблем, с которыми 
сторонники лечения гомеопатическими 
средствами приходят в специализирован-
ный отдел «Иркутской Аптеки» в микро-
районе Первомайском, обширен; настоль-
ко же широко и предложение. Репортеры 
«Иркутска» побывали на производстве 
и узнали, как белые гранулы превращают-
ся в гомеопатические средства.

Провизор-технолог аптеки № 220 Оксана Валентиновна Березина больше 
30 лет занимается приготовлением гомеопатических средств и мгновенно 
находит нужный раствор среди сотен бутылочек на крутящихся стойках — 
в них находятся полезные вытяжки. «Все препараты расставлены в алфавит-
ном порядке и по нумерации (степени разведения) — от периферии к центру. 
Конечно, бывало, ошибались и ставили флакон не туда, разыскать его потом 
среди подобных стоило серьезных усилий. Впрочем, такое случается крайне 
редко, ведь привычки выработаны годами», — говорит она

Гомеопатический отдел МУФП «Иркутская Аптека» располагается в микрорайоне 
Первомайском на улице Алмазной, 4а. Именно здесь уже много лет специалисты 
готовят гомеопатические средства как для розничной продажи, так и по индивиду-
альным рецептам

Заведующая структурным подразделением (ап-
тека № 220) МУФП «Иркутская Аптека» Светлана 
Викторовна Козодой: «Кроме гомеопатических 
средств в нашем филиале есть и другие лекар-
ственные препараты собственного производства 
— их готовят наши коллеги и отправляют через 
внутреннюю службу доставки. Мы, в свою оче-
редь, отправляем по заказам филиалов гомеопа-
тические препараты»

Ценник наклеен, препарат выставлен на витрину 
— это итоговый этап пути гомеопатического ком-
плекса «Синусит, гайморит, тонзиллит» на произ-
водстве в аптеке № 220. В каждой упаковке — 10 
граммов, а это 440–450 драже. Срок годности — 
пять лет
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ДРУГОЙ ПОДХОД К ЛЕЧЕНИЮ
Как говорят в «Иркутской Апте-

ке», гомеопатия — это препараты 
из вытяжек растений, минералов, 
животных. Основа ее — небольшие 
дозировки: десятичные, сотенные, 
тысячные. Особенность в том, что 
препараты и дозировки выписы-
ваются индивидуально и схема 
лечения у каждого своя: кому-то до-
статочно выпить один раз и ждать 
результат, а кому-то необходимо 
пить гранулы каждые 15 минут.

Комплекс «Синусит, гайморит, тонзиллит» содер-
жит в себе четыре компонента. Все они бесцвет-
ные, а значит, готовые крупинки препарата не из-
менят внешний вид. Кстати, все гомеопатические 
средства сладковатые, ведь количество действую-
щих веществ минимально и не перебивает перво-
начальный вкус драже, поэтому терять этикетки 
от препаратов категорически нельзя

Чтобы рас-
фасовать 
готовые гра-
нулы, исполь-
зуются совок 
и мерный 
стаканчик. 
Когда стакан 
полностью за-
полнен драже 
(без горки), 
он весит ров-
но 10 грам-
мов. Остается 
пересыпать 
содержимое 
во флакон, 
завинтить 
крышку 
и наклеить 
этикетку

работа завершена. Теперь нужно ждать, когда 
крупинки просохнут, и можно фасовать.

Сохнуть лактозные шарики будут в течение 
двух-трех часов. Примерно каждые 20 минут со-
трудники будут перемешивать содержимое, что-
бы влага могла испаряться.

— Завершение работы — расфасовка. Про-
сушенные, насыщенные препаратами крупинки 
отмеряем стаканчиком и пересыпаем в баночки 
с завинчивающейся крышкой. Клеим этикет-
ку со всеми исходными данными и отправля-
ем в торговый зал — на продажу, — объясняют 
в аптеке.

Надо сказать, скорость изготовления этих 
гомеопатических средств впечатляет — весь 
процесс занимает считаные минуты. Впрочем, 
с учетом просушки на каждый препарат уходит 
несколько часов. «Лор-комплекс» готов. Будьте 
здоровы!

Ирина Покоева
Фото Ирины Белец

БОЛЬШОЕ СЕРДЦЕ
Сотрудники АНХК помогают бездомным животным 

и поддерживают приюты для собак и кошек

В коллективе Ангар-
ской нефтехими-
ческой компании 

активно развивается 
волонтерское движение. 
Одно из наиболее по-
пулярных направлений 
— помощь животным. 
Елена Егорова, лаборант 
санитарной лаборатории 
АНХК, является зооволон-
тером уже больше 10 лет, 
вместе с мамой и сестрой 
находит новую семью для 
бездомных животных, 
с которыми прежние хозя-
ева обошлись жестоко.

Среди нефтехимиков много 
людей, неравнодушных к миру, 
в котором мы живем. Тради-
ционно тысячи сотрудников 
выходят на субботники в Ан-
гарске, убирают мусор с берегов 
Байкала, высаживают деревья, 
помогают благотворительным 
организациям и другим нужда-
ющимся. Помимо экологических 
программ компании работни-
ки АНХК проявляют личную 
инициативу и посвящают свое 
свободное время волонтерству. 
Одна из таких сердобольных 
людей — Елена Егорова. При-
страивать животных она начала 
еще в детстве.

— Не люблю слово «волон-
тер», я скорее неравнодушный 
человек, — скромно говорит 
о себе девушка. — Когда мы 
с сестрой были маленькими, 
постоянно приносили домой 
брошенных котят и щенков, 
и мама никогда нас за это не ру-
гала. Во время обучения в АГТА 
у меня была стипендия 5000 ру-
блей в месяц, и я всю эту сумму 
тратила на спасение животных 
— на лечение, на передержку… 
Не могу просто пройти мимо 
того, кому нужна помощь, не-
важно, человек это или живот-
ное, так всегда учила нас мама. 
Чем можешь — помоги.

У самой Елены дома живут 
три любимца «с улицы» — две 
кошки и собака. С очередными 
временными жильцами они 
не уживаются, поэтому на пере-
держку новоприбывших направ-
ляют к сочувствующим людям 
или в приют.

«Помоги выжить» — так на-
зывается общественная орга-

низация содействия и помощи 
бездомным животным Ангар-
ского городского округа, а также 
ангарский приют, куда часто 
по выходным приезжает Елена. 
Она наводит порядок в волье-
рах, кормит животных, меняет 
наполнитель в будках, делает 
уколы пушистым жильцам, кото-
рых, кстати, в приюте почти 500, 
в основном это, как ни печально, 
травмированные животные и те, 
кто находится в поисках дома. 
Для всех в большом сердце Еле-
ны находится место, за каждого 
четырехлапого друга, будь то по-
родистый пес или дворняга, она 
переживает как за собственного.

Светлые люди объединяют 
вокруг себя тех, кто готов делать 
мир лучше. Елена ведет несколь-
ко волонтерских групп в Viber, 
«Любимые питомцы» и отдель-
ный чат для коллег.

— В нашей лаборатории 
трудятся 60 человек. Все знают, 
что я занимаюсь волонтерством, 
поэтому коллеги каждый месяц 
делают пожертвования. Поку-
паю на эти деньги медикаменты, 
корм и предоставляю отчеты, 
конечно. Девчонки меня очень 

поддерживают, я благодарна им 
за это!

Такая регулярная адресная 
помощь лучше, чем постоянное 
подкармливание безнадзорных 
животных: собаке или кошке 
в городе обязательно нужен дом, 
но процесс поиска может затя-
нуться на долгие месяцы. К вы-
бору хозяев опытный волонтер 
тоже подходит с умом, ведь 
животное, которое и так по-
страдало, не должно снова стать 
игрушкой в жестоких человече-
ских руках. Необходимо убе-
диться, что у нового хозяина есть 
условия, понимание и желание 
заботиться о питомце.

— Мы стараемся сами поехать 
к людям, познакомиться с ними, 
составляем двухсторонний до-
говор о передаче животных. 
Закон о жестоком обращении, 
к сожалению, несовершенный, 
и крайне редко его удается 
применить. Прецеденты у всех 
на слуху, обычно это крайне 
резонансные дела, — объясняет 
Елена. — Когда говоришь про 
договор, люди, не готовые к от-
ветственности, часто отказыва-
ются, но мы обязаны убедиться 
в благополучии того, чью жизнь 
спасаем. Не передали и забыли, 
а готовы всегда оказать помощь, 
обратиться к волонтеру, если 
возникают трудности. Когда 
ты пристроил животное и оно 
теперь в безопасности, в любви 
и заботе — это настоящее счастье 
для меня!

Это только один из примеров 
неравнодушных нефтехимиков 
Ангарска, немало сотрудников 
компании помогают разным 
организациям, объединяясь 
по интересам. Так, в преддверии 
Нового года молодые специали-
сты АНХК устроили фееричный 
праздник для ребятишек цен-
тра помощи людям в трудной 
ситуации «Твой путь», на протя-
жении нескольких лет коллектив 
лаборатории технологического 
контроля поддерживает «Кош-
кин дом 38». АНХК оказывает 
помощь и другим приютам для 
животных, детским домам, неф-
техимики сдают кровь, участву-
ют в экоакциях, с каждым годом 
растет число добрых дел.

Александра Луканина
Фото из архива героини 

публикации

Лаборант санитарной лабо-
ратории АНХК Елена Егорова 
в свои выходные приезжает 
в приют «Помоги выжить», где 
сейчас содержится около 500 
собак. Помогает навести поря-
док в вольерах, меняет солому 
в будках, ставит уколы, кормит 
животных — а в ответ получает 
их любовь и заряд жизненной 
энергии

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ
Более 30 захоронений советских солдат 

восстановят в городе

На 2024 год запланировано 
восстановление захороне-
ний фронтовиков, умер-

ших от ран в госпиталях Иркутска 
в годы Великой Отечественной 
войны. Средства на их реконструк-
цию выделены из федерального, 
областного и местного бюджетов.

— Мы чтим подвиги земляков и уделяем 
особое внимание иркутским памятным ме-
стам. В этом году приведем в порядок 34 за-
хоронения на Русско-Амурском кладбище. Это 
важный объект для города, ведь здесь покоят-
ся люди, защищавшие нашу Родину, — отме-
тил мэр Руслан Болотов. — Обновляем и саму 
территорию Русского-Амурского мемориаль-
ного комплекса. В прошлом году по нацио-
нальному проекту «Жилье и городская среда» 
поставили ограждения во избежание выгула 
собак, обустроили пешеходные дорожки, от-
реставрировали памятный знак в виде звезды, 
установили видеокамеры и освещение.

Подрядчику в этом году предстоит уста-
новить сооружения, которые включают не-

сколько элементов: памятник, плиту, столбики 
и подставки. Надгробия будут выполнены 
в едином стиле из светло-серого гранита.

— Надгробия установим летом. Сборку 
элементов выполним прямо на местах захоро-
нений с устройством бетонного армированного 
фундамента и металлических соединительных 
анкеров. Конструкция будет устойчива к наше-
му климату, — пояснила начальник отдела са-
нитарного состояния администрации Иркутска 
Елена Демьянчикова.

После завершения всех работ подрядная 
организация проведет уборку территории и вы-
везет оставшийся мусор. Реконструкцию над-
гробий осуществят в рамках государственной 
программы «Развитие культуры».

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации города Иркутска

На каждую надгробную плиту 
нанесут персональную инфор-
мацию о солдате: фамилию, имя, 
отчество, годы жизни, если тако-
вые известны. Также разместят 
символ памяти — звезду — и над-
пись: «Участнику Великой Отече-
ственной войны вечная слава»
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ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК «ИРКУТСК» 
С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ

Самую многотиражную газету города можно выписать, заплатив 
только за работу почтальона!

ГАЗЕТУ ВАМ  
ДАРИТ ГОРОД!

91 рубль — цена подписки на месяц 
в 2024 году!

И это оплата труда почтальона.
Сама газета для иркутян бесплатна!

Если вы хотите получать еженедельник 
«Иркутск» в свой почтовый ящик сейчас, не 

дожидаясь наступления нового года, это легко 
сделать: подписка оформляется с любого 

месяца.
Где подписаться?

Можно выписать еженедельник «Иркутск» 
онлайн: podpiska.pochta.ru

Можно выписать еженедельник 
«Иркутск» в ближайшем к вам 

почтовом отделении.

УДОБНО, ИНТЕРЕСНО, ПОЛЕЗНО
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(5–12 апреля)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени  
А. М. Сибирякова
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологический», «От 
острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по заявкам) 
(6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) (6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
«Иркутяне и блокадный Ленинград». К 80-летию полного снятия 
блокады Ленинграда (6+).
«Иркутское время». Выставка часов из фондов музея (6+)
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая мемориальная экспозиция «Мастерская 
В. С. Рогаля» (6+)
«Будильники времен СССР». Выставка из фондов ангарского 
музея (6+)
«Косметика и аксессуары времен СССР». Выставка из фондов 
музея (6+)
«Илимское разноцветье». Выставка работ мастеров ИРОО «Союз 
мастеров «Оникс» Елены Михеенковой и Елены Волк (Усть-
Илимск) (6+)
Выставка участников и победителей детского конкурса «Весенняя 
капель» (0+)

Творческая студия «Кедров-
ка», которая уже не в пер-
вый раз собирает на раз-
личных площадках работы 
сибиряков, представляет 
в залах Дома Рогаля выстав-
ку «Сибирь-матушка» — 50 
произведений, выполнен-
ных преимущественно 
акварелью, объединенных 
темами исследования 
наследия русской, в том 
числе сибирской, культуры 
и родной природы. В таком 
объеме в городской выста-
вочной галерее студийцы 
представляют свое творче-
ство в первый раз

«Сибирь-матушка». Выставка акварели (6+)
 � 5, 6, 12 апреля

Мастер-классы «Ловец снов», «Роспись на деревянных спилах», 
«Кулон из УФ-смолы» (6+). Начало в 13.00.

 � 6 и 12 апреля
Изостудия «Маленький художник» (6+). Начало в 10.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200–365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами на-
родного творчества и ремесел (по изготовлению народной куклы, 
резьбе по дереву, ткачеству, лепке из глины, пластилиновая 
живопись, валяние из шерсти) (по заявкам) (6+)
«Удивительный мир». Персональная выставка Елены Геннадьев-
ны Серой, мастера-методиста по керамике ДРиФ (ДПИ) (6+)
«Будни и праздники Сибирской губернии». Персональная вы-
ставка Т. Г. Ларевой (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х годов ХХ века из фон-
дов музея (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204–494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX — XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по заявкам) 
(6+)

Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (Иркутск и иркутяне в вой нах XIX 
— начала ХХ века) (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930-х годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали в годы 
ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — начала 
ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти Героя 
России Эдуарда Дьяконова) (6+).
Фотовыставка «Крымская весна» (6+)
Адреc: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй по-
ловины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Язык деревянной архитектуры: образы старого иркутского до-
мостроения» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — начала 
XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» (6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала XX века» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц в конце XIX 
— начале XX века» (6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» (6+);
«Кофейные сплетни» (12+).
«Фантазии о чае — 2024». Ежегодная выставка детского рисунка 
(6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204–884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

«Слава и гордость земли иркутской». Выставка из собраний музея 
(0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
«Пространство творчества». Выставка к 30-летию кафедры 
монументально-декоративной живописи и дизайна имени В. Г. 
Смагина ИРНИТУ (6+)
«Моя провинция». Персональная выставка Валерия Леватаева 
(Комсомольск-на-Амуре) (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Путь к себе». Выставка Роксаны Райдо (0+)
«Кукольное ретро». Выставка из частной коллекции (0+)
«Семейное чаепитие». Выставка из собраний музея к Году семьи 
(0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. Тел. 53-12-24.

Иркутский областной краеведческий музей 
имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Отдел природы

«Во глубине сибирских руд…». Образцы минералов из фондов 
музея и частной коллекции геолога, буровика Олега Евдокимова 
(6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 11. Тел. 34-28-32.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских

Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской ссыл-
ке» (6+)
«По обе стороны рампы». Выставка приурочена к 180-летию 
основания домашнего театра Волконских и рассказывает об исто-
рии развития семейного домашнего театра и о связи декабристов 
с театральной сценой Сибири и России (6+)
Выставка «Детский мир. XIX век» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт-галерея «Диас»
«Солнечный круг». Выставка, посвященная памяти заслуженного 
художника РФ академика РАХ Сергея Ануфриева (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899 1088, 55-45-95.

Галерея Виктора Бронштейна
«Я помню». Персональная выставка известной бурятской худож-
ницы Аллы Цыбиковой (12+)
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоянная экспо-
зиция (6+)
Персональная выставка Галины Новиковой (6+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной драмы

 � 5 апреля
А. П. Чехов. «Предложение». Комедия (16+). Начало в 19.00.

 � 7 апреля
А. Г. Байбородин. «Косопят — борода до пят». Сибирская сказка 
(6+). Начало в 12.00 и 14.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел.: 46-99-68, 56-51-98.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 7 апреля

«Зеленая аптека». Фитовечер для взрослых в библиотеке № 3 
(12+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Рабочего Штаба, 19.

 � 10 апреля
«В. П. Астафьев — человек-легенда». Литературный час по произ-
ведениям писателя для подростков в библиотеке № 12 «Академ-
Библиотека» (12+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 301. Тел. 42-76-43.

 � 11 апреля
«Иркутяне в космосе». Научный прожектор для учащихся сред-
них классов в библиотеке № 14 «Синегорье» (12+). Начало в 11.00.
Адрес: бул. Рябикова, 36. Тел. 30-27-57.

Гуманитарный центр — библиотека имени 
семьи Полевых

 � 10–12 апреля
«Человек. Вселенная. Космос». Игровая программа для 6–7-х 
классов (12+). Начало в 14.00.

 � 12 апреля
«К далеким звездам отправляемся в полет». Познавательный час 
для учащихся 3–5-х классов (6+). Начало в 12.30.

 � 12 апреля
«По дорогам галактики». Интеллектуальная игра для учащихся 
средней школы к Международному дню полета человека в космос 
(12+). Начало в 14.00.
Адрес: мкр-н Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

«СИБЭКСПОЦЕНТР»

 � 5–7 апреля
«Ярмарка здоровья» (16+)
Мероприятие ориентировано на оздоровление организма и про-
филактику заболеваний. Здесь гости и участники смогут узнать 
и приобрести товары и услуги, полезные для поддержания 
здорового образа жизни, также пройдут консультации медицин-
ских специалистов, лекции, мастер-классы, экспресс-диагностика, 
передвижные медицинские комплексы. Ждем вас!
Время работы выставки с 10.00 до 18.00.
Адрес: ул. Байкальская, 253а, 1-й павильон. 
Тел. 35–29–00.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города, на выгодных для вас 

условиях, за наличный расчет, куплю. Рассмотрю все 
предложения (в т.ч. новые дома). Срочно! Агентствам 

не беспокоить. Т. 8-901-633-37-07, 58-50-94,  
8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Селива-
ниха, п. Жилкино, Смоленщина, Байкальский тракт, 

Голоустненский тракт, Ново-Ленино, предм. Рабочее 
и прилегающие районы, за наличный расчет, куплю. 
Рассмотрю все варианты! Агентствам не беспокоить.  

Т. 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

УСЛУГИ
Хор «Славяне» приглашает поющих мужчин и женщин 

с музыкальным слухом, голосом. 89027616665

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Администрация города Иркутска извещает население города 

Иркутска о проведении работы по внесению изменений и до-
полнений в списки и запасные списки кандидатов в присяжные 
заседатели федеральных судов общей юрисдикции Российской 
Федерации, сформированные в городе Иркутске в 2022 году.

В соответствии со статьей 3 Федерального закона от 20 авгу-
ста 2004 года № 113-ФЗ «О присяжных заседателях федераль-
ных судов общей юрисдикции в Российской Федерации» при-
сяжными заседателями и кандидатами в присяжные заседатели 
не могут быть следующие лица:

1) не достигшие возраста 25 лет;
2) имеющие непогашенную или неснятую судимость;
3) признанные судом недееспособными или ограниченные 

судом в дееспособности;
4) состоящие на учете в наркологическом или психоневро-

логическом диспансере в связи с лечением от алкоголизма, нар-
комании, токсикомании, хронических и затяжных психических 
расстройств.

Граждан, желающих ознакомиться со списками кандидатов 
в присяжные заседатели, просим обращаться с 12 по 26 апреля 
2024 года в организационные отделы управлений по работе 
с населением соответствующего комитета по управлению 
округом администрации города Иркутска по месту жительства 
по следующим адресам:

• ул. Маршала Говорова, 3, каб. № 12, 13, телефон 
52-02-22 (комитет по управлению Ленинским округом);

• ул. Терешковой, 24, каб. № 406, 408, телефоны: 52-03-69, 
52-04-78 (комитет по управлению Свердловским округом);

• ул. Декабрьских Событий, 27, каб. № 19, 22, телефон 
52-02-47 (комитет по управлению Октябрьским округом);

• ул. Марата, 14, каб. № 613, телефон 52-04-11 (комитет 
по управлению Правобережным округом).

Время работы: понедельник — пятница с 9.00 до 18.00, обе-
денный перерыв с 13.00 до 14.00.
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По горизонтали: 2. Первое в Сибирском федеральном округе училище, открытое в 2023 году 
в Иркутске. 6. Любимый летний напиток из бочки. 8. Микрорайон в Иркутске, куда больше 
всего не любят ездить таксисты. 10. Геолог, академик РАН, почетный гражданин Иркутска.  
12. Название сквера напротив Дома Шастиных в Иркутске. 13. Многоместная повозка 
на конной тяге, возила пассажиров в Иркутске в конце XIX — начале XX века.  15. Настоящий 
иркутянин не скажет «веревочка» или «шнурочек», он скажет… 17. В 1931 году Иркутск 
предложили переименовать в… 19. Разновидность топора. 21. Начинается в августе. 22. Этот 
памятник в Иркутске символизирует семечко дальневосточной сосны, но многие горожане 
в нем видят… 23. Название центральной станции Детской железной дороги в Иркутске.  
25. Традиционное бурятское блюдо. 28. Радиола, которую производили на Иркутском радио-
заводе с 60-х годов. 30. Орган сословного правления в Иркутске в 1722 году. 31. Имя дочери 
Григория Шелихова, вышедшей замуж за Николая Резанова.  32. Популярный хлеб произ-
водства завода «КаСеС», напоминающий о сказках «Тысяча и одна ночь». 33. Электрическое 
транспортное средство, ставшее объектом нелюбви горожан. 34. Противопожарная стена 
между зданиями. 38. Фамилия пятого по счету мэра Иркутска в постсоветском простран-
стве. 41. Торговый центр «… на Литвинова».  42. Летописец Иркутска. 45. Лицевая сторона 
здания. 46. Промысловая рыба семейства лососевых, обитающая в Ангаре. 47. Долгие годы 
на улице Сухэ-Батора был магазин «Птица», но прежде он назывался… 49. Туристический 
пеший маршрут в Иркутске «Зеленая …». 51. Скульптор, народный художник России, автор 
памятника Колчаку в Иркутске. 52. Так в Иркутске называют рыбу плотву. 54. Повесть Ва-
лентина Распутина «Последний …». 55. Первоначальное название реки Ушаковки. 57. Со-
четание температуры воздуха, облачности, осадков, ветра. 58. Иркутская сеть кондитерских. 
59. Наблюдательная пожарная вышка, памятник истории и культуры на улице Тимирязева. 
61. Иркутский баскетбольный клуб, серебряный призер Суперлиги-1 сезона 2016/2017.  
63. Холодостойкий купальщик. 64. Наказание посредством насильственного переселения в от-
даленный регион. 65. Несамоходное судно, с середины XIX века служившее переправой через 
Ангару. 66. Спортивная площадка. 67. Крупный бизнесмен, его портрет художница Татьяна 
Ларева подарила Музею истории города Иркутска имени А. М. Сибирякова 68. Российский 
мореплаватель датского происхождения, капитан-командор, неоднократно бывавший в Ир-
кутске. 69. Архитектор-новатор, автор «дома на ногах», «дома-корабля» в Иркутске.

По вертикали: 1. Знаменитый артист балета, родившийся в поезде между Иркутском и Слюдянкой 
в 1938 году. 2. Главная выставочная площадка Иркутска, место проведения ярмарок. 3. Роща на ле-
вом берегу Ангары в районе ИрГУПСа. 4. Председатель думы Иркутска в настоящее время. 5. Купец, 
гласный иркутской думы, крупный меценат, один из основателей пожарной службы. 7. Прежнее 
название улицы Маяковского в Иркутске. 9. Старейшая иркутская кондитерская. 11. Вид монумен-
тальной живописи на стенах зданий. 14. Уникальная территория в Ленинском округе, место гнездо-
вания перелетных птиц. 16. Первая учительница Юрия Гагарина, в 1970–1980 годах была директором 
школы № 21 в Иркутске. 18. Народное название трамвая, следующего по маршруту № 1. 20. 34-й 
президент США, согласно легенде побывавший в Иркутске во время Гражданской войны. 21. Пионер 
садоводства в Сибири, создатель сада в Ленинском округе Иркутска. 24. Соцветие и плод хвойных 
и некоторых других растений.  25. Сибирское богатство и главный предмет торговли во времена 
Иркутского острога. 26. Верхняя часть фасада, ограниченная скатами крыши по бокам и карнизом 
снизу. 27. Сибирская река, ставшая названием балета композитора Андрея Эшпая. 28. Была улица 
Дворянская, стала…  29. Специализированный магазин в Иркутске, где продают средства борьбы 
с насекомыми и грызунами. 34. Ограждение лестницы, балкона. 35. Космическое тело, названное 
в честь Иркутска. 36. Казахский народный поэт, именем которого названа улица в Свердловском 
округе Иркутска. 37. Иркутский завод, который производит сладкую газировку и питьевую воду.  
38. Популярный в советское время вещевой рынок в предместье Рабочем. 39. Переоборудованное 
под жилье, торговлю, общепит помещение фабричного цеха или склада. 40. Выпускница Иркутского 
института иностранных языков, советская и американская певица, исполнительница песен в фильмах 
Гайдая. 43. Раздел гидрологии, наука о пресных водоемах. 44. Порода бронзовой собачки в 130-м 
квартале. 48. Устаревший термин для обозначения дороги. 50. В старину натуральный налог, глав-
ным образом пушниной, с народов Сибири и Севера. 51. Устройство, предназначенное для гашения 
билетов в транспорте. 52. Так в советские годы называли ресторан «Алмаз». 53. Объединение куп-
цов с целью защиты общих интересов до 1917 года. 56. Антисептик нового поколения, созданный 
учеными Иркутского института химии. 57. Ограда на балконе, мосту, набережной.  60. Губернатор, 
который в начале XIX века исправлял кривизну иркутских улиц силовыми методами. 62. Озеро ря-
дом со станцией юных натуралистов в предместье Рабочем. 63. Иркутский кинотеатр, построенный 
в 1939 году в стиле советского неоклассицизма, объект культурного наследия. 64. Государственный 
орган, ведающий разрешением гражданских споров и уголовных дел.
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